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ТЕМА ДНЯ | Падение авторынка ускоряется

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 09.04.2015) 

$1= 
54,02

€1=
58,70

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
08.04.2015) 988,3 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
08.04.2015, 19.00 МСК) $56,85 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.03.2015) $360,8 МЛРД
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ФОТО: Bloomberg

СИРАНУШ ШАРОЯН, 
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Рубль продолжает укрепляться 
на фоне роста нефтяных цен. 
Также в его поддержку играют 
аукционы ОФЗ, для участия 
в  которых инвесторы поку-
пают рубли. Экономисты до-
пускают укрепление рубля до 
отметки 50 руб./долл.

Избавление от валюты
В среду, 8 апреля, стоимость дол-
лара на Московской бирже сни-
зилась н а полтора рубля, впервые 
с начала года опустившись ниже 
54 руб./долл., курс евро пробил 
отметку 58 руб./евро. На 20:00 на 
Московской бирже доллар стоил 
53,6 руб., евро — 58 руб. С начала 
апреля рубль укрепился на 7% по 
отношению к доллару и на 6% по 
отношению к евро. Никаких су-
щественных событий, которые бы 
толкали курс вверх, нет, это про-
должение многодневного, став-
шего достаточно устойчивым 

тренда на укрепление рубля, го-
ворит руководитель дилингового 
центра Металлинвестбанка Сер-
гей Романчук.

Основную поддержку рублю 
оказывают растущие цены на 
нефть, уверен главный экономист 
по России и СНГ «Ренессанс Капи-
тала» Олег Кузьмин. С начала меся-
ца цена барреля нефти марки Brent 
выросла на 4,4%, до $59,3. Глава 
Банка России Эльвира Набиуллина 
в качестве причин назвала завер-
шение пика выплат по внешнему 
долгу, высокую ключевую ставку 
и развитие инструментов валют-
ного рефинансирования.

Укрепиться рублю помогает 
сочетание факторов — резкое со-
кращение оттока капитала, зна-
чительное положительное саль-
до текущих операций, отсутствие 
локального спроса на валюту, пе-
речисляет главный экономист 
МТС Банка Евгений Надоршин. 
В марте и апреле рубль сезонно 
укрепляется из-за больших на-
логовых выплат, часть годовых 

налоговых платежей проходит 
именно в эти месяцы, добавляет 
главный экономист Альфа-банка 
Наталья Орлова.

От валюты избавляется и на-
селение, воодушевившееся укре-
плением. «Те, кто покупал дол-
лары в конце прошлого или 
в  начале этого года, пытался 
спекулировать на девальвации, 
сейчас закрывают валютные по-
зиции и активнее выходят в руб-
ли, это касается и населения, и 
корпораций», — добавляет На-
доршин. Но основное движение 
курса определяют локальные 
игроки, которые ждут возвра-
щения иностранных капиталов, 
говорят экономисты.

В ожидании иностранных 
игроков
Фундаментальных причин для 
такого укрепления рубля нет, 
оно объясняется психологиче-
ским эффектом, считает анали-
тик Sberbank CIB Искандер Аб-
дуллаев. «В частности, вливание 
валютной ликвидности по ин-
струменту валютного РЕПО со 
стороны Банка России поддер-
живает российские еврооблига-
ции и повышает риски к аппе-
титу на российские, в том числе 
рублевые активы», — объясняет 
он. На этой неделе Банк России 
увеличил объем ликвидности, 
предоставленной в рамках ва-
лютного РЕПО, на $2,3 млрд, до 
$32,7 млрд (с поправкой на по-
гашенные обязательства). С уче-
том валюты, предоставленной 
под залог нерыночных акти-
вов, банки взяли у регулятора 
$35,5 млрд из выделенного ли-
мита в $50 млрд.

Экономисты считают, что фундаментальных причин для резкого укрепления рубля нет, но в ближайшее время оно будет продолжаться
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Связь

WhatsApp 
подает 
голос
ИРИНА ЮЗБЕКОВА, 
ОЛЕГ МАКАРОВ

Самый популярный мес-
сенджер в мире WhatsApp 
готовится похоронить 
сотовую телефонию: в марте 
компания внедрила функ-
цию интернет-звонков для 
пользователей Android, 
на очереди —  обладатели 
iPhone и Windows Phone.

«Убийца» сотовой телефонии
Неделю назад WhatsApp, за ко-
торым уже закрепилось звание 
«убийцы SMS», внедрил функ-
цию интернет-звонков для поль-
зователей Android. На этой неде-
ле служба поддержки WhatsApp 
подтвердила, что на подходе ана-
логичный релиз для обладателей 
iPhone и  Windows Phone. С уче-
том растущей востребованности 
WhatsApp планы компании несут 
серьезную угрозу действующим 
сотовым операторам. На сегод-
ня число активных пользователей 
самого популярного в мире мес-
сенджера превышает 700 млн че-
ловек в месяц (обменивающихся 
более 30 млрд сообщений в сут-
ки), и с учетом нынешних темпов 
роста к концу года оно перевалит 
за 1 млрд.

В отличие от других мессен-
джеров (WeChat, Kik и Facebook 
Messenger), стремящихся стать 
комплексными платформами 
за счет агрегации разноплано-
вых функций (хостинг контента, 
бронирование, онлайн-заказы), 
WhatsApp остается верен свое-
му коммуникационному назна-
чению.

Но даже несмотря на ограни-
ченный функционал, компания 
не спешила с запуском новой оп-
ции и пропустила «дедлайн», изна-
чально установленный на второе 
полугодие 2014 года. 

С начала апреля рубль 
укрепился на 7% 
по отношению 
к доллару и на 6% 
по отношению к евро

Ревальвация Почему евро и доллар падают

Рубль жив
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ДЖИМ О’НИЛ,
бывший глава Goldman 
Sachs Asset 
Management
Почему не стоит верить 
в обвал китайской 
экономики
Мнение c. 15
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В Донбассе устранили самостоятельных полевых командиров

Ополченцы сдают оружие

МАКСИМ СОЛОПОВ

В начале апреля власти самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР завер-
шили переговоры с последними 
самостоятельными полевыми 
командирами. Все, кто не влился 
в вооруженные силы республик 
и не сдал оружие, объявлены вне 
закона.

Силовая вертикаль
«Все незаконные формирования 
должны быть разоружены  — такая 
наша официальная позиция», — го-
ворит РБК депутат Народного сове-
та самопровозглашенной Донецкой 

народной республики, бывший руко-
водитель международной информа-
ционной службы политотдела Мино-
бороны ДНР Владислав Бриг. Впервые 
о необходимости разоружения нере-
гулярных формирований в самопро-
возглашенной Донецкой народной 
республике ее глава Александр Захар-
ченко заявил еще в феврале.

Согласно последнему указу «О ра-
зоружении вооруженных формиро-
ваний, не входящих в состав силовых 
структур ДНР», который Захарченко 
подписал 28 марта 2015 года, процесс 
должен был завершиться еще 4 апре-
ля. Однако сам Бриг говорит, что на 
сегодняшний день процесс завершен 

 
С сегод-
няшнего 
дня начат 
принуди-
тельный 
процесс 
сдачи 
оружия

«только на 90%». Положение «О тер-
риториальной обороне Луганской на-
родной республики», подписанное ее 
руководителем Игорем Плотницким, 
также объявляет с 5 апреля 2015 года 
незаконными все вооруженные фор-
мирования, не вошедшие в состав ре-
гулярных частей ЛНР и не сдавшие до-
бровольно оружие.

В воскресенье замминистра оборо-
ны ДНР Эдуард Басурин заявил, что 
процесс добровольной сдачи воору-
жений в ДНР окончен и теперь ору-
жие будут изымать в принудительном 
порядке. «С сегодняшнего дня начат 
принудительный процесс сдачи ору-
жия, который не имеет сроков», — ска-
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Отряды и командиры

Бригада «Призрак» 
Алексея Мозгового

Отряд народного ополчения 
Луганщины под руководством 
луганчанина Алексея Мозгового 
был создан в апреле 2014 года. 
После конфликта Мозгового с ар-
мией юго-востока отряд пере-
базировался в район Ольховки, 
затем в Антрацит и Свердловск. 
В мае—июне 2014 года отряд 
занимал Лисичанск, а после 
того как город был занят укра-
инскими силовиками, отошел 
в Алчевск. В сентябре в связи 
с увеличением численности 
до 1000 человек отряд стал 
называться бригадой. На про-
тяжении всей осени 2014 года 
Мозговой конфликтовал с руко-
водством ЛНР, в феврале 2015-го 
он назвал лидера ЛНР Игоря 
Плотницкого «никем». В марте 
на комбрига было совершено 
покушение, ответственность 
за которое взял на себя украин-
ский партизанский отряд «Тени». 
Вскоре Мозговой согласился 
на переподчинение своей бри-
гады Народной милиции ЛНР. 
На ее базе был сформирован 4-й 
батальон территориальной обо-
роны ЛНР.

Группа быстрого реагирования 
«Бэтмен» Александра Беднова

Сформированная в апреле 
2014 года из отряда в 12 человек, 
группа специализировалась 
на борьбе с агентурой украинских 
силовиков и зачистках населенных 
пунктов. Первоначально подчи-
нялась народному ополчению Лу-
ганщины, затем формально вошла 
в 4-й батальон Минобороны ЛНР. 
Название группе дал позывной 
ее командира Александра Бедно-
ва — Бэтмен. В октябре 2014 года 
Беднов не был допущен к участию 
в выборах в ЛНР, а затем вступил 
в жесткий конфликт с лидером 
ЛНР Игорем Плотницким. Беднов 
был убит 1 января 2015 года в пе-
рестрелке под Лутугино — огонь 
был открыт спецподразделением 
МВД ЛНР, соратники Беднова зая-
вили, что их командир был ликви-
дирован по личному приказу Плот-
ницкого. Официальный Луганск 
объявил, что Беднов обвинялся 
в похищении и пытках 13 человек 
и при попытке задержания оказал 
ожесточенное сопротивление. 
Подразделение было расформиро-
вано, а ближайшие сподвижники 
Беднова объявлены «бандформи-
рованием».

Отряды «Всевеликого войска 
Донского» Николая Козицына

Один из лидеров российских дон-
ских казаков Николай Козицын 
выступил на стороне повстан-
цев на востоке Украины в мае 
2014 года. Тогда два грузовика 
с его вооруженными сторонника-
ми тайно пересекли российско-
украин скую границу и заняли 
город Антрацит. К лету армия 
казацкой республики, как назы-
вали ее в прессе, достигала 4 тыс. 
человек, а территория под ее кон-
тролем охватывала весь юг Луган-
ской области. Козицын перебрался 
из Луганской области в Россию 
в ноябре 2014 года после конфлик-
та с лидером ЛНР Плотницким, 
тогда Антрацит едва не был взят 
в осаду вооруженными отрядами 
под контролем Луганска. В даль-
нейшем казацкие отряды потеряли 
контроль над Ровеньками, в на-
чале года луганчанами была ра-
зоружена бригада «Одесса», дер-
жавшая под контролем Краснодон. 
В этих акциях принимали участие 
люди так называемой частной 
военной компании Вагнера, ко-
торую часть повстанцев считают 
находящейся под командованием 
российских военных.

«Казачий полк имени Платова» 
Павла Дремова

Бывший командующий отрядом 
ополченцев из Северодонецка 
Павел Дремов в июне 2014 года 
объединил силы с отрядами 
Алексея Мозгового, отступивши-
ми из Лисичанска. В дальней-
шем, однако, пути командиров 
разошлись, и казачьи отряды 
Дремова взяли под контроль 
северные районы ЛНР с центром 
в Стаханове. С осени 2014 года 
Дремов находился в конфликте 
с Луганском. Плотницкий даже 
анонсировал создание альтер-
нативного казачьего полка: 
людям полевого командира дали 
выбор — служба в армии ЛНР 
или сельское хозяйство. Под Но-
вый год Дремов и ряд других 
атаманов обвинили Плотницкого 
и его окружение в разворовы-
вании гуманитарной помощи, 
но вскоре стороны примирились. 
«Мы являемся действующей 
воинской частью. Мы — 6-й 
отдельный мотострелковый 
полк», — заявил Дремов «Рос-
балту», объявив, что от критики 
Луганска он впредь воздержится, 
так как «солдаты не имеют право 
лезть в политику».

Народное ополчение Донбасса 
в Горловке Игоря Безлера

Один из организаторов воору-
женных отрядов самообороны 
в Крыму, мелкий предпринима-
тель Игорь Безлер (позывной Бес) 
возглавил народное ополчение 
в родной Горловке в апреле 
2014 года. Он вступил в конфликт 
с руководством ДНР раньше дру-
гих командиров — еще в июле. 
Тогда его отряды попытались взять 
власть в Донецке, захватив здание 
областного УВД, но были выбиты 
народной милицией и бойцами 
батальона «Восток» Александра 
Ходаковского. Конфликт замяли, 
но в ноябре 2014 года уже вер-
нувшийся из Донбасса в Москву 
бывший министр обороны ДНР 
Игорь Гиркин (Стрелков) объявил, 
что Безлер подал в отставку. Киев 
говорил о его возможном устране-
нии, но в итоге полевой командир 
объявился в Крыму. «Безлер был 
один из наиболее неуступчивых 
[командиров]. Ходили разговоры 
о том, что он вообще был не против 
создать отдельную горловскую 
республику. Это совершенно проти-
воречило логике и идее создания 
единого государства», — заявил 
в апреле «Дождю» Ходаковский.

В Донбассе устранили самостоятельных полевых командиров

Ополченцы сдают оружие

зал Басурин Интерфаксу. Он отметил, 
что большая часть вооруженных фор
мирований уже сдала оружие. 

Неурегулированным остался во
прос с отдельными казачьими отря
дами и откровенно криминальными 
бандами, уточняет российский воен
ный аналитик Борис Рожин, поддержи
вающий тесные контакты с повстанца
ми Донбасса. При этом большая часть 
вооруженных формирований подчи
нилась центральному командованию, 
признает эксперт. «Еще зимой во вре
мя Дебальцевского котла были достиг
нуты слаженность и координация меж
ду подразделениями ЛНР и ДНР. После 
минских соглашений [в феврале] был 
жестко поставлен вопрос о формиро
ваниях, которые зимой не воевали, 
а занимались по сути криминалом на 
подконтрольной им территории», — 
объясняет Рожин.

В своем блоге Рожин объяснил ме
роприятия по разоружению независи
мых группировок «вежливым указани
ем», поступившим в Донецк и Луганск, 
и связал вертикальное подчинение 
ополченцев единому командованию 
с «ожидающимися интенсивными бо
евыми действиями».

«Не секрет, что некоторое время 
назад было решено объединить во

оруженные силы Новороссии в два ар
мейских корпуса, подчиненных едино
му командованию», — рассказал РБК 
военный эксперт Виктор Мурахов
ский. По его словам, первый корпус 
сформирован из ополченцев ДНР, вто
рой — ЛНР. В составе корпусов сфор
мированы девять бригад: с нечетны
ми номерами — ДНР, с четными — ЛНР. 
Кроме того, по словам Мураховского, 
за последние месяцы были центра
лизованы артиллерийские бригады, 
структуры тылового и медицинского 
обеспечения.

После централизации вооруженных 
сил ДНР и ЛНР боеспособность армии 
Новороссии вырастет, а порядка вну
три самих республик станет больше, 
уверен он.

Процесс разоружения и перепод
чинения самостоятельных вооружен
ных формирований свидетельству
ет о стабилизации в регионе, считает 
заместитель председателя института 
стран СНГ Владимир Жарихин. «Когда 
идет война, властям достаточно трудно 
решать даже насущные задачи. Ничего 
удивительного, что [после перемирия] 
началось выстраивание вертикали вла
сти», — объясняет Жарихин. По мне
нию эксперта, похожий процесс можно 
наблюдать и на Украине.

Кого зачистили
По словам Рожина, за подчинение 
единому командованию полевым ко
мандирам гарантируют регулярную 
гуманитарную помощь и «продукцию 
военторга» (так в Донбассе принято на
зывать военную помощь, которую, как 
утверждает Киев и западные столицы, 
оказывает повстанцам Москва, Мин
обороны России предоставление такой 
помощи неоднократно опровергало). 
«Все остальное зачищается. Кто был не 
согласен, был вынужден сложить ору
жие или уехать в Россию», — говорит 
Мураховский, вспоминая нашумев
шую ликвидацию 1 января командира 
группы быстрого реагирования «Бэ
тмен» Александра Беднова, бойцов 
которого прокуратура ЛНР обвинила 
в похищениях и пытках людей.

Среди крупных самостоятельных 
вооруженных формирований в Дон
бассе последними к правительствен
ным силам республик присоединились 
бригада «Призрак» Александра Мозго
вого и казаки атамана Павла Дремова. 
На основе бригады «Призрак» создан 
4й батальон территориальной оборо
ны ЛНР, объявил 2 апреля начальник 
следственного отдела Генпрокурату
ры ЛНР Леонид Ткаченко. Перед этим 
в марте Мозговой, как и ряд других 

известных полевых командиров, пе
режил покушение. Сам он его объяс
нил активностью провокационных сил, 
желающих внести раздор в ряды опол
ченцев. «Не все довольны, но простым 
бойцам на руку регулярная армия, а не 
махновщина», — признался в беседе 
с РБК один из бойцов Мозгового.

Публично обвинявший Плотниц
кого в воровстве и угрожавший ему 
«флешкой с компроматом», атаман 
Дремов на прошлой неделе встретил
ся с главой ЛНР и объявил о полном 
взаимопонимании.

Атаман «Казачьей национальной 
гвардии» Николай Козицын, который 
полгода назад контролировал значи
тельную часть Луганской области, пред
почел еще в ноябре прошлого года уе
хать в Россию, как это сделали до этого 
стоявшие у истоков вооруженного со
противления Киеву в Донбассе Игорь 
Гиркин (Стрелков) и Игорь Безлер. 
В своих выступлениях Козицын даже 
угрожал луганской власти «новой ре
волюцией», но за последний месяц 
в ЛНР успешно расправились с непод
контрольными казачьими отрядами 
в Красном Луче и поселке Петровское. 
О бескровной сдаче подразделения ЛНР 
в начале марта договорились с каза
чьим комендантом Антрацита. 
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Другое

Сузилась география рынков сбыта

Уменьшился спектр востребованных товаров/услуг

Были разорваны связи со старыми партнерами

Пришлось снизить стоимость продукции/услуг

Снизился спрос на товары/услуги

 Очень эффективны    Скорее эффективны    
 Скорее неэффективны    Очень неэффективны   
 Затрудняюсь ответить

Как бизнес в Крыму и в России в целом оценивает меры правительства по преодолению кризиса 
Эффективны ли меры правительства 
по стабилизации экономической ситуации? 
(%)

Все регионы Все регионы

Крымский 
федеральный 
округ

Крымский 
федеральный 
округ

Отразилась ли текущая экономическая 
ситуация на вашей компании/бизнесе? 
(%)

В чем выражается ухудшение? (%)
Возможно несколько вариантов ответа

Источник: ВЦИОМ

 Положение однозначно улучшилось    Положение 
скорее улучшилось    Никак не отразилась    Положение 
скорее ухудшилось    Положение серьезно ухудшилось   

 Затрудняюсь ответить

 Все регионы    Крымский федеральный округ
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Предприниматели раскритиковали антикризисные меры правительства

Поддержка не пришла
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

Предприниматели считают неэф-
фективными меры правительства 
по борьбе с кризисом, свидетель-
ствуют опросы, проведенные для 
РСПП и президентского докла-
да  бизнес-омбудсмена Бориса 
Титова.

Тройка по эффективности
Почти половина предпринимателей 
в России (49%) считают меры прави-
тельства по борьбе с кризисом неэф-
фективными. Таковы результаты со-
вместного опроса ВЦИОМ и института 
уполномоченного по правам предпри-
нимателей. Он был проведен в февра-
ле-марте 2015 года среди 1644 бизнес-
менов во всех российских регионах в 
рамках подготовки ежегодного докла-
да президенту, сообщил РБК предста-
витель омбудсмена Бориса Титова.

Положительно оценили антикри-
зисные действия правительства также 
меньше половины опрошенных — 39%. 
Недовольство растет по мере увеличе-
ния размеров бизнеса, свидетельству-
ют данные исследования: хуже всего 
о работе правительства отзываются 
представители крупного бизнеса, наи-
более одобрительно — индивидуаль-
ные предприниматели.

Согласно проведенному в марте 
аналогичному опросу 75 компаний — 
членов РСПП, эффективность реали-
зации антикризисных мер оценива-
ется, скорее, как средняя. По данным 
РСПП, 48,5% опрошенных поставили 

антикризисным действиям властей 
«тройку» по пятибалльной системе 
(меры средней эффективности), оцен-
ки «1» (меры совершенно не эффектив-
ны) и «2» (меры не эффективны) полу-
чили более 20% голосов. Средний балл 
составил 2,46.

Налоговые каникулы 
откладываются
Недовольство бизнеса логично, но оно 
объясняется в том числе эмоциями, не 
исключает замдиректора департамен-
та предпринимательства и услуг ТПП 
Наталья Коваленко. Для введения 
налоговых каникул для ИП на уровне 
федерального законодательства все 
необходимое было сделано достаточно 
быстро для стандартных процедур, но 
затем регионы должны принять свои 
законы, приводит она пример. «Сегод-
ня идет процесс обсуждения, но бизнес 
в руки налоговые каникулы как реаль-
ный механизм еще не получил. Какая 
у бизнеса реакция? Мне же сказали, 
что налоговые каникулы, — хочу!» — 
объясняет Коваленко.

Нельзя сказать, что есть недоволь-
ные — есть почувствовавшие и не по-
чувствовавшие поддержку, вторых — 
больше половины, но до них она пока 
не дошла, соглашается сопредседатель 
«Деловой России» Антон Данилов-Да-
нильян. Поддержу в первую очередь 
ощутил очень крупный бизнес и круп-
ные банки, предприниматели помень-
ше отмечают, что «немного притормо-
зились проверки», говорит он. По его 
мнению, эффективности антикризис-
ным мерам добавит снижение ключе-

вой ставки, организованная выдача 
субсидий и повышение прозрачности 
при осуществлении госзакупок.

Неналоговые платежи растут
Помимо высоких ставок, налогов 
и  трудностей получения госзаказов 
предприниматели недовольны необ-
ходимостью готовить и направлять 
в госорганы обилие документов, мно-
жеством проверок, большим участием 
государства в бизнесе и неналоговыми 
платежами в виде аренды, торгового 
сбора и земельных платежей, отмеча-
ет уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Москве Михаил 
Вышегородцев.

«Рост налогов заморожен, но биз-
нес испытывает серьезную нагруз-
ку за  счет неналоговых платежей — 
их сейчас порядка 60 видов, и вводятся 
новые платежи. Мы говорим о необхо-
димости отмены таких решений или 
как минимум переноса введения до-
полнительных платежей на два-три 
года», — подтверждает руководитель 
Экспертного центра при уполномо-
ченном Анастасия Алехнович.

Россельхознадзор, ссылаясь на за-
кон 206-ФЗ «О карантине растений», 
требует обязательного проведения 
фумигационных мероприятий даже 
в случает отсутствия соответствую-
щих видов заражения, приводит она 
пример. Главное недовольство — в не-
хватке системных решений для острых 
проблем, таких как поддержка банков 
второго эшелона, кредитующих ма-
лые и средние предприятия, отмеча-
ет Алехнович.

Помощь в первую очередь ощутил очень 
крупный бизнес и крупные банки. Эффек-
тивности антикризисным мерам добавит 
снижение ключевой ставки, организован-
ная выдача субсидий и повышение про-
зрачности при осуществлении госзакупок

Второй заход
Доклад Титова Путину будет уже 
вторым по счету. Первый был пред-
ставлен в конце мая прошлого года, 
накануне Дня российского предпри-
нимательства. Тогда омбудсмен на 
встрече с  президентом говорил про 
заметное сокращение уголовных дел 
по экономическим статьям (снизились 
за 2013 год на 20%) и предлагал выде-
лить в отдельный состав нарушений 
мошенничество в налоговой сфере. 
Путин идею не поддержал, предложив 
еще раз оценить возможные послед-
ствия такой реформы.

Еще одно пожелание омбудсме-
на  — ограничить количество пла-
новых проверок компаний — позже 
было включено в Послание прези-
дента Федеральному собранию. Идея 
создать реестр проверок, «чтобы 
в  интернете все могли бы заходить 
на портал, и перед осуществлени-
ем проверки инспектирующая орга-
низация могла оставлять сведения, 
какая организация идет проверять, 
какую организацию они идут про-
верять, и указывать цель проверки» 
также нашла отражение в президент-
ском послании. 
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Интернет-торговля сегодня – это удобная 
и в большинстве случаев выгодная аль-
тернатива обычным магазинам. И если 
несколько лет назад многие покупатели 
с недоверием относились к приобрете-
нию товаров через интернет, то сейчас 
все больше людей отдают предпочтение 
покупкам именно  в интернет-магазинах. 

Все больше компаний признают электрон-
ную коммерцию современной реальностью 
развивающегося бизнеса – ежегодный 
рост российского рынка интернет-торговли 
составляет свыше 20%*, и этот решительный 
скачок приносит выгоду всем участникам 
рынка. Потребители ценят преимуще-
ства онлайн-покупок: экономию времени 
и средств, а также свободу выбора из 
практически неограниченного ассортимента 
товаров и услуг. Для предприятий же это 
в первую очередь новый канал реализации, 
увеличение числа потенциальных покупа-
телей и объемов продаж, а также возмож-
ность оптимизировать издержки. 

Так или иначе, любой интернет-сер-
вис сталкивается с организацией приема 
платежей. Современное развитие удален-
ных способов оплаты открывает большие 
возможности для торговых предприятий. 
Интернет-эквайринг – это услуга, которая 
позволяет принимать к оплате банковские 
карты в интернет-магазине или на пла-
тежном сервисе. Единственное отличие 
процесса оплаты от традиционной покупки 
в магазине – это способ ввода реквизи-
тов банковской карты держателя: данные 
вводятся самим владельцем на специ-
ально защищенной платежной странице. 
Внедрение эквайринга упрощает процесс 
оплаты, позволяет принимать платежи 
по банковским картам в круглосуточном 

Ведете бизнес в интернете? Проводите расчеты там же
режиме, способствует привлечению новых 
клиентов – держателей банковских карт 
и предоставляет возможность увеличить 
средний чек покупки за счет того, что покуп-
ка происходит в комфортных для клиента 
условиях, при которых сведены к минимуму 
раздражающие факторы, способные пре-
рвать посещение магазина. Кроме того, за 
счет обеспечения удобного и современного 
способа оплаты покупок или услуг появляет-
ся возможность повысить имидж компании 
и лояльность имеющихся клиентов.

Проверенный партнер

Чтобы получить все доступные за счет 
эквайринга преимущества, реализацию 
онлайн-оплат стоит доверить надежному 
и опытному партнеру. Сбербанк предостав-
ляет сервис интернет-эквайринга с 2010 
года, позволяя проводить оплату товаров 
и услуг как на сайте компании клиента, так 
и в его мобильном приложении. Специали-
стами банка разработан удобный интер-
фейс, позволяющий подключить интер-
нет-эквайринг быстро и просто. 

Повышенная безопасность проведения 
платежей обеспечивается использовани-
ем защищенного протокола авторизации 
пользователей, 3D-Secure Verified by Visa® 
и MasterCard Secure Code®, что позволяет 
исключить возможные риски мошенниче-
ства. Для клиентов компаний, пользующихся 
услугами интернет-эквайринга от Сбербан-
ка, созданы понятные и удобные платежные 
формы. Банк осуществляет круглосуточную 
консультационную и техническую поддержку 
своих партнеров, помогая исключить затруд-
нения при совершении оплаты. 

При подключении услуги интернет-эк-
вайринга в Сбербанке персональный менед-

жер предоставит исчерпывающую информа-
цию об услуге, предложит индивидуальные 
условия и сопровождение договора. 

Для распространенных CMS (систем 
управления сайтом) Сбербанк предлагает 
несколько вариантов готовых платежных 
модулей. Для внедрения эквайринга в уни-
кальные интернет-ресурсы, требующие пол-
ноценной интеграции, может потребоваться 
больше времени. Предлагаемые решения 
прорабатываются со всех сторон, вплоть до 
использования дизайна сайта компании для 
стилизации страницы ввода данных.

Новый формат коммерции

Современные потребители перестают 
проводить границу между традиционными 
и онлайн-магазинами. Им важна возмож-

ность совершать покупки так, как удобно 
в данный момент, и с использованием 
доступного инструмента, интернет-сайта 
или мобильного приложения на смартфо-
не. Поэтому организации, заинтересован-
ной в развитии бизнеса в Сети, так важно 
обеспечить своих клиентов возможностью 
расчетов банковской картой. Вне зависи-
мости от размеров предприятия, специ-
алисты Сбербанка предложат простой 
и удобный способ оплаты товаров и услуг, 
подходящий под специфику конкретного 
бизнеса. Использование интернет-эквай-
ринга от Сбербанка позволяет проводить 
расчеты за один день. Личный кабинет 
дает полное управление операциями кли-
ентов магазина, подробную статистиче-
скую информацию и анализ совершенных 
транзакций.

Реклама

* Статистика интернет-торговли в странах мира: основные тенденции и показатели (автор Екатерина Быркова), 
http://провэд.рф/analysis/16849-statistika-intepnet-topgovli-v-stpanah-mipa-osnovnye-tendentsii-i-pokazateli.html
Заявку на услугу эквайринга Вы можете оставить на сайте Банка www.sberbank.ru. Подробную информацию об услуге эквайринга Вы можете получить в отделениях Банка, 
обслуживающих юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, или на сайте Банка www.sberbank.ru или по электронной почте e-commerce@sberbank.ru. Условия 
действительны с 01.04.2015 г. до момента их изменения, или уточнения. Изменение условий производится Банком в одностороннем порядке. Информация, представленная 
в данном материале, не является публичной офертой. ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Фото: Thinkstock/Fotobank.ru

Другое

Вырос спектр востребованных товаров/услуг

Появилась возможность повысить стоимость продажи

Появилась возможность установить отношения с новыми партнерами

Расширилась география рынков сбыта

Вырос спрос на товары/услуги

Закрытие филиалов/уменьшение количества 
находящихся в собственности точек продаж

Закрытие филиалов/уменьшение количества 
находящихся в собственности точек продаж

Поиск возможностей для переориентации на восточные 
рынки с западных

Расширение сети/увеличение количества точек продаж

Сокращение объемов арендуемых площадей

Модернизация оборудования с целью выпуска конкурентной 
продукции/оказания услуг высокого качества

Увеличение объемов производства/ 
оказания услуг

Снижение объемов производства/ 
оказания услуг

Приобретение более дешевых комплектующих

Сокращение количества штатных сотрудников/перевод части 
сотрудников на сокращенный рабочий день

Пересмотр ассортимента выпускаемой продукции/
оказываемых услуг

Сокращение расходов, связанных  
с развитием компании

Пересмотр перечня поставщиков

Пересмотр планов долгосрочного развития

Корректировка ценовой политики

Поиск новых рынков сбыта

Как бизнес в Крыму и в России в целом оценивает меры правительства по преодолению кризиса 

Все регионы

Крымский 
федеральный 
округ

В чем выражается улучшение? (%)
Возможно несколько вариантов ответа

Как действуют меры правительства в области 
экономической политики и налогообложения 
на работу вашей компании? (%)

Какие меры для адаптации к текущей эконо-
мической ситуации вы приняли/собираетесь 
принять? (%)

Источник: ВЦИОМ

 Однозначно позитивно    Скорее позитивно    Никак не 
отражаются    Скорее негативно    Однозначно негативно   

 Затрудняюсь ответить

 Все регионы    Крымский федеральный округ

 Уже сделано    Запланировано
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«Яблоко» опередило все непарламентские структуры в новом рейтинге партий

Без трибуны силы нет

МИХАИЛ РУБИН,  
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Фонд ИСЭПИ составил рейтинг пар-
тий. «Единая Россия» на первом 
месте, но партия власти отстает от 
КПРФ и ЛДПР по информацион-
но-проблемной активности, отме-
чают близкие к Кремлю эксперты.

 Близкий к Кремлю фонд ИСЭПИ Дми-
трия Бадовского в четверг представит 
первый выпуск нового ежекварталь-
ного рейтинга политических партий. 
Рейтинг оценивает выполнение пар-
тиями основных функций в пери-
од подготовки к выборам в Госдуму 
2016 года, рассказал РБК Бадовский. 
По его словам, рейтинг учитывает че-
тыре показателя — активность и эф-
фективность участия в выборах, ин-
формационную активность, а также 
количество и тематику проведенных 
партиями публичных акций и выдви-
гаемых инициатив (информацион-
но-проблемная активность).

«Единая Россия» оказалась на пер-
вом месте по всем  показателям, кро-
ме одного — проблемной активности. 
По этому показателю партия власти 
оказалась лишь на третьем месте после 
КПРФ и ЛДПР. В условиях кризиса и на 
фоне пересмотра бюджета оппозиция 
усилила критику, поэтому ее лидерство 
в данном вопросе закономерно, отме-
чает Бадовский. В рейтинге, в частно-
сти, приводятся в пример кампания 

Коммуни-
сты и ЛДПР 
идут в рей-
тинге почти 
вровень, 
но Компар-
тия доби-
лась боль-
шего успеха 
при работе 
c cоциаль-
но-эконо-
мическим 
протестом

Рейтинг партий по итогам 1 квартала 2015 года*

Баллы**

«Единая Россия»  72,12
КПРФ  67,88
ЛДПР  66,47
«Справедливая Россия»  60,47
«Яблоко»  50,90
«Коммунисты России»  44,45
Партия дела  39,69
«Родина»  35,45
РПР-ПАРНАС  27,45
Партия Великое Отечество  26,78
«Гражданская платформа»  23,81
* В рейтинге оценивается активность партий и эффективность их действий, 

которые вычисляются с помощью четырех индексов
**Партия может получить от -2 до 73 баллов

Источник: Институт социально-экономических и политических исследований

коммунистов за отставку правитель-
ства и протестные акции ЛДПР про-
тив повышения цен. Но в целом пар-
тия власти активнее и успешнее других 
участвует в выборах, выступает с зако-
нодательными предложениями, а ее 
программная активность более соци-
ально окрашена, чем у левого фланга, 
отмечается в сопроводительной запи-
ске к рейтингу.

Коммунисты и ЛДПР идут в рейтин-
ге почти вровень, но Компартия доби-
лась большего успеха при работе c cо-
циально-экономическим протестом, 
считают составители рейтинга. Поэто-
му в итоге партия заняла второе место. 
«Справедливая Россия» отстает от кон-
курентов, она менее активно участвует 
в муниципальных выборах, отмечается 
в рейтинге.

Среди непарламентских партий 
выше всех «Яблоко» — партия Сергея 
Митрохина эпизодически участвова-
ла в муниципальных выборах и стре-
милась задавать активность в выра-
ботке идеологической платформы 
потенциальной либеральной коали-
ции. РПР-ПАРНАС оказалась лишь на 
девятом месте, а «Гражданская плат-
форма», из которой в этом году вышел 
Михаил Прохоров, — на 11-м. Послед-
нюю обогнала даже Партия Великое 
Отечество (десятое место).

Электоральная пассивность так-
же стала проблемой для партий либе-
рального фланга, говорит директор по 
исследованиям ИСЭПИ Александр По-

жалов. По его словам, РПР-ПАРНАС 
обошла «Гражданскую платформу», пе-
реориентировавшуюся на «либерал-па-
триотизм», в том числе из-за повыше-
ния интереса к программе партии после 
убийства одного из ее сопредседателей 
Бориса Немцова. А Партия Великое От-
ечество стала хедлайнером проправи-
тельственных акций, добавляет он.

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов отме-
чает, что часто оппозиционные партии 
электорально неэффективны из-за от-
сутствия свободного доступа к выбо-
рам в регионах. В то же время  рейтинг 
может стимулировать партии к повы-
шению активности по всем критериям 
оценки, говорит он. 

«Единая Россия» оказалась на первом месте по всем  показателям, кроме одного — проблемной активности
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В 2014 году 
между Мин-
комсвязи 
и «Атласом» 
были заклю-
чены два 
контракта 
на поддерж-
ку прези-
дентского 
сайта на об-
щую сумму 
50 млн руб.

Госзакупки ФГУП «НТЦ «Атлас» обновил сайт президента

В каждой странице Путин
СТЕПАН ОПАЛЕВ,  
МИХАИЛ РУБИН,  
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Предприятие-разработчик новой 
версии сайта Кремля получил из 
бюджета 50 млн руб. на поддержку 
президентских интернет-порта-
лов. При редизайне сайта, сфор-
мированного при президенте 
Медведеве, были учтены пожела-
ния Путина.

В среду утром запустилась новая 
версия сайта президента. Новый 
вид — более простой, удобный и со-
временный, рассказывал накануне 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков.

Деньги и разработчики
Разработкой сайта занималось ФГУП 
«НТЦ «Атлас». Согласно распоряжению 
президента от 9 апреля 2012 года, «Ат-
лас» является единственным исполни-
телем по созданию и модернизации 
программного обеспечения порта-
ла президента. По данным ЕГРЮЛ, 
«Атлас» учрежден Росимуществом и 
Минкомсвязи, на официальном сайте 
предприятия сообщается, что оно со-
здано для выполнения работ в сфере 
информационной безопасности для 
органов власти.

Но «Атлас» не сам выполнял все 
работы. В 2014 году предприятие на-
няло субподрядчика — «Смарттеле-
макс», следует из информации сайта 
госзакупок. Эта компания занима-
лась web-разработкой, пояснили РБК 
в пресс-службе президента. Замести-
тель генерального директора компа-
нии — Артем Геллер. По его словам, его 
команда осуществляла основную ра-
боту над дизайном нового сайта. Ранее 
именно его вместе с коллегами при-
влекали к созданию сайта правитель-
ства и предыдущей версии kremlin.ru. 
Геллер говорит, что является и сотруд-
ником «Атласа».

Финансирование разработки осу-
ществлялось из средств, выделенных 
на текущие нужды по поддержанию и 
развитию сайта, говорил накануне РБК 
представитель пресс-службы Кремля.

В 2014 году между Минкомсвязи и 
«Атласом» было заключено два кон-
тракта на поддержку сайта на общую 
сумму 50 млн руб. Компания «Смарт-
телемакс», согласно сайту госзакупок, 
в том же году вы играла два госкон-
тракта на поддержку «Официального 
интернет-представительства прези-
дента» на сумму 21,9 млн руб.

Заключенный Минкомсвязи кон-
тракт косвенно относится к обнов-
лению kremlin.ru, уточняет пред-
ставитель министерства. Речь идет 

о разработке сайтов полномочных 
представителей президента в фе-
деральных округах, сайтов системы 
антикоррупционных органов и дру-
гих, добавил собеседник РБК в Мин-
комсвязи.

Пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков сообщил, что поддержа-
ние старой версии сайта и разработ-
ка новой обошлись бюджету в 20 млн 
руб. Еще 30 млн руб., по его словам, 
пошли на поддержание и создание 
других сайтов, в том числе комиссий 
и полпредов.

Всего в 2014 году «Атлас» выиграл 
более 180 госконтрактов на сумму бо-
лее 4,4 млрд руб.

Подведомственный Минкомсвя-
зи «Атлас» является главным госу-
дарственным игроком в области ин-
формационной безопасности. «Атлас» 
работал над созданием не допускаю-
щего утечек интернет-браузера для 
госучреждений, технологией шифро-
вания биометрических данных, сер-
тификацией электронных устройств 
по требованию ФСБ. Предприятие 
также занималось разработкой Еди-
ной государственной автоматизиро-
ванной информсистемы (ЕГАИС), си-
стемы учета производства и оборота 
спиртных напитков. Из-за сбоев си-
стемы в 2005 году встал весь рынок 
алкоголя в России.

Как изменили сайт
Команда разработчиков начала об-
суждать с кремлевской пресс-службой 
первые варианты по обновлению сай-
та еще два года назад, но практическая 
работа над kremlin.ru началась чуть бо-
лее полугода назад, рассказывает Гел-
лер. Встречи с представителями Крем-
ля проходили иногда по несколько раз 
в неделю, они знали все подробности 
работы, добавляет он. Сайт разраба-
тывала небольшая команда, пример-
но из 15 человек — это дизайнеры, 
менеджеры и программисты, говорит 
Геллер. Представитель команды раз-
работчиков Михаил Жашков заметил 
в Facebook, что группа сделала 74 пол-
ные версии сайта, остановившись на 
версии 74.9.

По словам Геллера, одной из целей 
разработчиков было оптимизировать 
структуру сайта. В 2009 году програм-
мисты не успели интегрировать сайт 
с разделом о структуре администра-
ции президента, и в результате все это 
время для получения информации об 
устройстве Кремля нужно было пе-
реходить на фактически отдельный 
сайт. Теперь «Государство» — раздел 
kremlin.ru.

Новая версия сайта — адаптивная, 
говорит собеседник в пресс-службе, 
портал автоматически адаптирует-
ся под мобильный телефон, план-
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Коэффициент судебного действия
АЛИСА ШТЫКИНА,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Две «дочки» «Россетей» и РЖД воз-
главили рейтинг самых активных 
спорщиков с ФАС. Их борьба не 
была напрасной: РЖД, например, 
удалось снизить штраф в сотни раз.

Заядлые спорщики
Больше всего с Федеральной антимо-
нопольной службой (ФАС) в прошлом 
году судились ОАО «МРСК Сибири» 
(83 спора), ОАО «МРСК Юга» (45) и 
железнодорожный монополист РЖД 
(38). На компанию Владимира Яку-
нина приходится и самый крупный 
оспоренный штраф — 2,27 млрд руб. 
Эти цифры содержатся в докладе анти-
монопольного эксперта РАНХиГС Ва-
дима Новикова — он проанализировал 
судебные споры компаний с ФАС, по 
которым суд первой инстанции при-
нял решение в 2014 году.

Большая часть споров возникает из-
за нарушения сроков техприсоедине-
ния заявителей к сетям, рассказали 
РБК представители МРСК.

В большинстве случаев, чтобы по-
строить объект — поставить опоры, 
подвесить провод или установить под-
станцию — нужно 10–15 дней, а на по-
лучение разрешительных документов 
на землю уходит до года, объясня-
ет представитель «МРСК Юга». По ее 
словам, примерно в 70% случаев про-
срочки договоров техприсоединения 
связаны с нарушениями самих заяви-
телей: «Они не выполняют свою часть 

В 2014 году 
ОАО «РЖД» 
выиграло 
13 антимоно-
польных дел 
из 18

признали другую компанию, рассказал 
РБК представитель РЖД. «Отдельно не-
обходимо отметить дело о несогласо-
вании заявок на перевозку грузов. За 
отказ от согласования заявок на пере-
возку в вагонах перевозчика по госта-
рифам ФАС наложила на РЖД оборот-
ный штраф в 2,24 млрд руб. В 2014 году 
суды уменьшили штраф в 247 раз, он 
составил 9 млн руб. Мы продолжим 
оспаривать решение и предписание 
ФАС в судах», — говорит он.

Спорная статистика
Из доклада Новикова следует, что 
ФАС по разным статьям проигры-
вает от 40 до 100% дел. Больше все-

6
Участники первой сотни 

крупнейших компаний 
России по обороту*

59
Компании 

с оборотом 
от 1 млрд 
руб. в год

11
Компании 
с оборотом 
от 0,4 до 1 
млрд руб. 
в год

24
Компании 
с оборотом 
до 0,4 млрд 
руб. в год
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*По данным СПАРК-Интерфакс
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38 37 34
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45

 Энергетические компании    Транспортные компании   
 Страховые компании

Источник: доклад антимонопольного экономиста Вадима Новикова

Статистика судебных разбирательств против ФАС в 2014 году
Кто судится с ФАС Какие компании судятся с ФАС чаще всего

обязательств — пропадают, не выходят 
на связь, а когда мы большую часть ра-
бот уже сделали, оказывается, что зем-
ля еще не оформлена».

«Нас обязывают подключать фи-
зических лиц к сетям за 180 дней, а 
по Градостроительному кодексу со-
гласование проектно-сметной доку-
ментации, получение разрешений на 
строительство и последующий ввод 
объекта занимают до двух лет, — жа-
луется представитель «МРСК Севе-
ро-Запада». — Кроме того, около 90% 
всех договоров на техприсоединение 
«МРСК Северо-Запада» заключает со 
льготниками. Затраты компании на их 
подключение составили более 1 млрд 

руб. за девять месяцев 2014 года, а до-
ходы от этого оказались меньше в 80 
раз — всего 12,4 млн руб.». По его сло-
вам, в 2014 году на компанию наложи-
ли 11 штрафов, но обращения в суд по-
зволили «доказать их необоснованную 
завышенность, компания снизила сум-
му претензий в 250 раз».

В 2014 году ОАО «РЖД» выиграло 
13 антимонопольных дел из 18 (речь 
идет о делах, законченных в 2014 году). 
Одно из выигранных дел касалось 
решения и предписания ФАС, еще 
семь — обжалования административ-
ных штрафов на 6,9 млн руб., четыре 
дела ФАС прекратила самостоятель-
но, еще по одному делу нарушителем 
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Госдума

Госдума «Справедливая Россия» предложила проект широкой 
амнистии к 70-летию Победы

Отпустят беременных 
и инвалидов
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ЛОЛА ТАГАЕВА

«Справедливая Россия» внесла 
в Думу проект широкой амнистии, 
приуроченной к 70‑летию Победы. 
Аналогичный проект СПЧ предпо‑
лагал освобождение около 200 тыс. 
человек. ЛДПР в январе предложи‑
ла амнистировать только 50 тыс.

Широкая амнистия
 Проект постановления об амнистии 
в связи с 70-летием Победы в Вели-
кой Отечественной войне внесен 
в среду в Государственную думу. Ав-
торы — депутаты от «Справедливой 
России» во главе с лидером фракции 
Сергеем Мироновым.

Под амнистию, во-первых, подпа-
дут наименее социально защищен-
ные категории осужденных, а также 
те, кто имеет определенные заслуги 
перед Россией, говорится в проекте.

К таким авторы причислили ве-
теранов Великой Отечественной во-
йны, бывших узников концлагерей, 
гетто, других мест принудительного 
содержания, созданных фашистами 
или их союзниками в период Второй 
мировой войны. Помимо них, под ам-
нистию подпадут принимавшие уча-
стие в боевых действиях по защите 
Отечества либо проходившие службу 
в составе действующей армии, а так-
же те, кто был награжден орденами 
и медалями СССР или России, гово-
рится в законопроекте. Также пред-
лагается освободить от  наказания 
отдельные категории осужденных, 
совершивших преступления в  воз-
расте от 16 до 18 лет.

Под  амнистию в  случае приня-
тия проекта эсэров подпадет другая 
широкая группа осужденных: ранее 
не отбывавшие наказание осужден-
ные на  срок до  пяти лет, беремен-
ные женщины, женщины, имеющие 
несовершеннолетних детей, а также 
женщины старше 55 лет и мужчины 
старше 60 лет, инвалиды I и II группы, 
больные туберкулезом и отнесенные 
к I или II группе диспансерного учета. 
Также предусматривается амнистия 
для  впервые привлеченных к  уго-
ловной ответственности или  впер-
вые осужденных за  определенные 
преступления.

Под действие предложенной эсэ-
рами амнистии подпадут не  толь-
ко осужденные к лишению свободы, 
но  и  условно осужденные и  услов-
но-досрочно освобожденные, а так-
же те, которым наказание отсрочено 
или неотбытая часть заменена более 
мягким видом наказания.

При  этом амнистия не  распро-
страняется на  тех, кто  совершил 
преступления, представляющие 
повышенную общественную опас-
ность, с  применением насилия 
или угрозой его применения, а так-
же на тех, кто ранее был освобожден 
от наказания в порядке помилова-
ния или  по  амнистии. Амнистия 
не  коснется также тех, кто  совер-
шил умышленные преступления 
в  местах лишения свободы, и тех, 
кто злостно нарушает порядок от-
бывания наказания.

Принципиальная позиция эсэров: 
амнистия должна быть максимально 
широкой, должна распространять-
ся на  все ненасильственные пре-
ступления, совершенные впервые, 
сказал РБК первый заместитель ру-
ководителя фракции, соавтор про-
екта Михаил Емельянов. Масштабы 
предыдущих амнистий были ограни-
ченными, в заключении оставались 
люди, не представляющие опасности 
для общества и уже понесшие доста-
точное наказание, отметил собесед-
ник РБК. Но из-под действия амни-
стии были выведены насильники, 
коррупционеры и  наркодельцы  — 
это тоже принципиальная позиция 
авторов проекта, добавил Емелья-
нов. По его словам, эсэры надеются, 
что  их  проект поддержат предста-
вители других фракций, в частности 
единороссы.

Чей проект победит
Несколько собеседников в Думе ра-
нее говорили РБК, что проект широ-
комасштабной амнистии готовится. 
При этом кто его будет вносить, они 
не могли уточнить.

Проект — основа для обсуждения 
амнистии, которая может быть объ-
явлена к 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, пояснил РБК 
другой собеседник во фракции эсэ-
ров. Авторы не рассчитывают на то, 
что именно их проект будет принят, 
но это заявка на участие в процеду-
рах подготовки итогового документа, 
пояснил источник.

В конце января свой проект поста-
новления об амнистии зарегистри-
ровала ЛДПР. Действие этого про-
екта значительно уже — амнистию 
они предлагают объявить для несо-
вершеннолетних, а также совершен-
нолетних, совершивших преступле-
ния до  18  лет; женщин, имеющих 
несовершеннолетних детей, бере-
менных, женщин старше 55 лет. Де-
путаты предлагают распространить 
амнистию на мужчин старше 60 лет, 
мужчин, имеющих детей не  стар-
ше трех лет, а также на инвалидов 
первой, второй и  третьей групп. 
По оценкам одного из авторов про-
екта Ярослава Нилова, под амнистию 
могут подпасть примерно 50  тыс. 
граждан.

Законопроект эсэров близок 
по смыслу к проекту, подготовлен-
ному в феврале Советом по правам 
человека (СПЧ). По нему на свободу 
могли бы выйти до 200 тыс. человек.

Вариант амнистии СПЧ предла-
гает освободить от наказания впер-
вые осужденных к лишению свободы 
на срок до трех лет, а вне зависимости 
от назначенного срока лишения сво-
боды освободить женщин, имеющих 
несовершеннолетних детей или де-

тей-инвалидов, беременных женщин, 
мужчин старше 60 и женщин старше 
55 лет, инвалидов I или II группы, лю-
дей, страдающих тяжким заболева-
нием, препятствующим отбыванию 
наказания в виде лишения свободы, 
а также тех, кому во  время нахож-
дения в заключении был причинен 
тяжкий вред здоровью (что должно 
быть подтверждено в законном по-
рядке, за исключением членовреди-
тельства).

Совет также предлагает амни-
стировать осужденных на  срок 
до пяти лет включительно, прини-
мавших участие в боевых действиях 
или в действиях по защите Отечества, 
совершивших преступления в воз-
расте до 18 лет, по неосторожности, 
впервые совершивших умышленные 
преступления. СПЧ предлагает осво-
бодить тех сидящих за умышленные 
преступления, кто осужден на срок 
свыше трех лет до пяти лет включи-
тельно, отбывших не менее 1/3 на-
значенного срока наказания, на срок 
свыше пяти лет до десяти лет вклю-
чительно, отбывших не менее поло-
вины назначенного срока, на  срок 

свыше десяти лет, отбывших не ме-
нее 2/3 назначенного срока, на срок 
до 10 лет включительно, не подпа-
дающих под  действие предыду-
щих пунктов, если все потерпевшие 
по  уголовному делу просили суд 
не лишать указанных лиц свободы, 
а также если они до истечения шести 
месяцев с момента принятия настоя-
щего постановления полностью воз-
местили причиненный вред. Кроме 
того, правозащитники предлагают 
сократить наказания в виде лише-
ния свободы ряду категорий заклю-
ченных и т. д.

Свой проект амнистии готовит 
и аппарат уполномоченного по пра-
вам человека в России, заявил в сре-
ду ТАСС заместитель секретаря Об-
щественной палаты РФ Александр 
Музыкантский. Разработчики заме-
тили в разговоре с ним, что проект 
«не сильно отличается от того, кото-
рый готовил Совет по правам чело-
века». «Возможно, они объединят его 
в один», — сказал он.

Всего проект амнистии СПЧ  со-
держит 19 пунктов. После разработ-
ки он был направлен в администра-
цию президента.

«Правильной» назвал идею широ-
кой амнистии руководитель думского 
комитета по гражданскому, уголов-
ному, арбитражному и процессуаль-
ному законодательству Павел Кра-
шенинников. Правда, он выступил 
против ее распространения на  ад-
министративные правонарушения, 
так как это, по его словам, «противо-
речит и Конституции, и Уголовному 
кодексу». 

Госзакупки ФГУП «НТЦ «Атлас» обновил сайт президента

В каждой странице Путин
шет и крупные мониторы. «По на-
шим данным, примерно по 20% 
посетителей заходят при помощи 
мобильных устройств и пользуются 
широким экраном. Соответственно, 
сайт был адаптирован под них», — 
говорит он.

Также на новом сайте собран ар-
хив из всех версий порталов пре-
зидента России. Будут сообщения 
от 31 декабря 1999 года, уточнили в 
пресс-службе. Изменились шрифты, 
появились новые возможности при 
просмотре видеозаписей, стала удоб-
нее англоязычная версия, перечисля-
ет собеседник.

По словам Пескова, нынешний пре-
зидент Владимир Путин ознакомился 
с новой версией и его пожелания были 
учтены при разработке.

Путин уделяет существенно мень-
шее внимание интернету, чем Мед-
ведев, который всегда был «главным 
интернетчиком страны», рассуждает 
замдиректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин. Пу-
тин к интернету традиционно равно-
душен, но в настоящий момент уде-
лять особое внимание этому сегменту 
необходимо: интернет-технологии 
все глубже проникают в нашу жизнь. 
Поэтому президенту надо презенто-
вать свой образ на более современном 
уровне, констатирует эксперт. 

Конкуренция Имеет ли смысл подавать иски к антимонопольным органам

Коэффициент судебного действия
го споров пришлось на ст. 10 закона 
«О защите конкуренции» — «Запрет 
на злоупотребление доминирующим 
положением» — 1181, из них компа-
нии вы играли 40%. Далее идет ст. 11 
«Запрет на ограничивающие конку-
ренцию соглашения хозяйствующих 
субъектов» — 262, здесь доля выигран-
ных у ФАС дел еще выше — 62%. По 
статье 11.1 «Запрет на согласованные 
действия хозяйствующих субъектов, 
ограничивающие конкуренцию», 
ФАС, по данным Новикова, проиграла 
все шесть дел — 100%.

У ФАС другие данные. «Наша ста-
тистика показывает совсем другие 
цифры, только 16% решений ФАС 
отменяются в судах, — не согласен 
начальник правового управления 
ФАС Сергей Пузыревский. — 40% — 
эта цифра не соответствует действи-
тельности, по 10-й статье в судебном 
порядке отменяется около 15% реше-
ний, по 11-й — 18%, по статье 11.1 — 
50% (два решения из четырех)», — го-
ворит он.

Откуда такие расхождения?
ФАС ведет свою статистику по за-
вершенным судебным разбира-
тельствам, объясняет Пузыревский. 
А  Новиков — по решениям первой 
инстанции, где, как считает экс-
перт, у компании «самые большие 
шансы победить». Кроме того, ФАС 
соотносит число отмененных в суде 
решений с общим количеством сво-
их решений, а Новиков — с числом 
решений, оспоренных в суде. 

Законопроект эсэров близок по смыслу к проекту, 
подготовленному в феврале Советом по правам 
человека (СПЧ). По нему на свободу могли бы выйти 
до 200 тыс. человек
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Рынок легковых автомобилей за месяц сократился на 42,5% 

Продажи падают, машины дорожают
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
РОМАН АСАНКИН

За март продажи новых легковых 
автомобилей и легкого коммер-
ческого транспорта (LCV) упали 
до 139,85 тыс. штук, что на 42,5% 
ниже, чем в марте 2014 года, сви-
детельствуют данные Ассоциации 
европейского бизнеса.

«Апрель – час истины»
Падение продаж новых легковых ав-
томобилей и легкого коммерческого 
транспорта (LCV) ускоряется третий 
месяц подряд, сообщила Ассоциация 
европейского бизнеса (АЕБ). В январе 
авторынок 2015 года сократился в го-
довом исчислении на 24,4%, в  фев-
рале   — на 37,9%, в марте падение 
ускорилось до 42,5%. Всего в январе —
марте 2015 года было продано около 
383,7 тыс. автомобилей, в том числе 
в марте 139,85 тыс. штук.

«Продажи в марте были плохими, 
но ненамного хуже, чем ожидалось. То, 
что мы сейчас видим в статистике,  — 
давно предсказанный обвал потреби-
тельского спроса, вызванный ажио-
тажными покупками в конце прошлого 
года и дополненный значительным ро-
стом цен в начале этого года. Рано или 
поздно ситуация стабилизируется, но 
это время еще не пришло»,  — пояснил 
председатель комитета автопроизво-
дителей АЕБ Йорг Шрайбер.

Директор дилерского центра 
«Mitsubishi РОЛЬФ Восток» Светлана 
Виноградова считает мартовское па-
дение вполне предсказуемым.

«Сказался рост цен, а также сниже-
ние квот на российский рынок и дефи-
цит некоторых ликвидных моделей. 
Апрель станет часом истины и пока-
жет, удастся ли рынку переломить не-
гативный тренд. Рынок с оптимизмом 
воспринял новость о запуске программ 
государственного стимулирования 
отрасли, и это, вероятно, поддержит 
бренды массового сегмента. Аргумен-
том в пользу покупки новых автомо-
билей станет и рост цен на запчасти, 
поскольку с возрастом машина требует 
более частых и дорогих ремонтов», — 
отметила Виноградова.

В ожидании роста
Худшим в истории российского авто-
рынка пока остается май 2009-го, когда 
продажи автомобилей рухнули сразу 
на 58%, до 119,4 тыс. штук. В прошлом 
году худшим для российского автопро-
ма считался август  — минус 25,8%.

«Все сходятся на том, что несколько 
следующих месяцев будут очень тяже-
лыми и что продажи еще не достигли 
своего дна»,  — заявлял по итогам па-
дения в феврале Шрайбер.

За 2014 год россияне купили 2,49 млн 
легковых и легких коммерческих авто-
мобилей, что на 10,3% меньше, чем го-
дом ранее. При этом в декабре 2014 года 
продажи заметно выросли: люди поку-
пали машины, чтобы спасти обесцени-
вавшиеся тогда рубли.

Согласно базовому прогно-
зу PricewaterhouseCoopers (PwC) 
в 2015 году продажи новых легковых 
автомобилей в России сократятся еще 

на 35% (до 1,52 млн штук), после чего 
начнется медленное восстановление 
рынка. В PwC полагают, что в 2016 году 
продажи подрастут на 6,7%, до 1,6 млн 
машин (примерно столько же россия-
не купили в кризисном 2009 году), а на 
уровень продаж 2014 года рынок вер-
нется только в 2018 году.

Одна пятая АвтоВАЗа
Лидером на российском авторынке 
в марте 2015 года остался АвтоВАЗ, 
однако продажи автомобилей Lada, 
по подсчетам АЕБ, упали в годовом 
исчислении на 26%. Ранее сам Авто-
ВАЗ также сообщил, что продажи его 
автомобилей в марте 2015 года упали 
в годовом исчислении на 26%, но по 
сравнению с февралем 2015 года вы-
росли на 16%, в результате чего занятая 
автомобилями Lada доля авторынка 
России превысила 20%.

Всего в феврале россияне купи-
ли 27 423 автомобиля Lada. Это лишь 
чуть больше, чем машин под брендами 
Hyundai и Kia: первых за месяц в Рос-
сии было продано 13,9 тыс. штук (на 
15% меньше, чем годом ранее), а вто-
рых  — 12,12 тыс. штук (-32%). Прода-
жи двух других участников топ-5 также 
сильно упали: у Toyota они сократились 
на 34% (до 9,7 тыс. штук), а у Renault  — 
на 43% (до 9,5 тыс. штук).

Главными аутсайдерами месяца 
стали такие бренды, как Honda, Opel, 
Peugeot, Citroen, Chevrolet и Ford. Про-
дажи автомобилей Honda рухнули 
сразу в десять раз  — с 2,37 тыс. штук 
в марте 2014 года до 220 машин в мар-
те 2015 года. Немногим лучше оказа-
лись результаты остальных «мэтров», 
в частности месячные продажи Opel 
упали на 78% (с 7,1 тыс. до 1589 штук), 
а Chevrolet  — на 74% (с 13,4 тыс. до 
3,4 тыс).

Напомним, что в марте 2015 года GM 
объявила о том, что подконтрольная 
ей марка Opel покинет Россию полно-
стью, а Chevrolet оставит в России толь-
ко премиальные модели Corvette, Tahoe 
и Camaro. Сборка автомобилей на кали-
нинградском «Автоторе» уже прекраще-
на, ожидается, что до конца июня будет 
законсервирован завод в Санкт-Петер-
бурге, а сборка автомобилей GM на ГАЗе 
завершится до конца года.

Снижением продаж отметились 
и  остальные автобренды: Peugeot  — 
на 79% (с 2,58 тыс. до 545), Citroen  — на 
79% (с 2,32 тыс. до 484), Ford  — на 73% 
(с 6,8 тыс. до 1,85 тыс.). Вдвое и более 
в марте 2015 года сократились прода-
жи автомобилей SEAT (-93%), Suzuki 
(-80%), SsangYong (-73%), Daewoo (-62%), 
Mitsubishi (-68%). Нарастить продажи 
смогли только Lexus (+29%), Porsche 
(+27%), Smart (+23%) и Isuzu (+226%).

Самой популярной у россиян моде-
лью авто остается Lada Granta: в марте 
их было продано 12,4 тыс. штук (в мар-
те прошлого года  — 12,95 тыс.). На вто-
ром месте оказалась Hyundai Solaris, 
продажи которой сократились с 9,8 тыс. 
до 8,6 тыс. Kia New Rio, которая осталась 
на третьем месте, снизила продажи с 
9,8 тыс. до 7176 машин.

«Все десять лидеров продаж  — ав-
томобили местного производства»,  — 
отмечается в отчете АЕБ. Источники: АЕБ, данные компаний, журнал Quat troruote

В кризис россияне выбирают маши-
ны стоимостью до $10 тыс. Из деся-
ти самых продаваемых автомоби-
лей по итогам первых трех месяцев 
2015 года  — четыре модели АвтоВА-
За, две  — Renault, по одной  — Hyundai, 
Kia, Volkswagen и Datsun. Все они с 
ноября 2014 года, когда начался рез-

кий рост курсов валют, подорожали 
в среднем на 16% при общем повыше-
нии цен в целом по рынку примерно на 
40%. Максимальный рост цен в первой 
десятке был у Renault Duster (36,1%) 
и Datsun on-DO (31,3%). Отдельно в 
этом списке идет Kia Rio, которая, нао-
борот, подешевела почти на 5%.
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Рынок легковых автомобилей за месяц сократился на 42,5% 

Продажи падают, машины дорожают

  Минимальная цена, тыс. руб.             Продано в январе—марте, тыс. штук            Рост цены с ноября, %

Mitsubishi Skoda

Great Wall Toyota

SsangYong ГАЗ

Ford KIA

Chevrolet Audi

Chery Lada

Citroen Hyundai

Peugeot УАЗ

Suzuki Mercedes-Benz

Honda Lexus
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2327 16362
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10018 7764
3250 4565

4015
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13901
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3443 2630

464
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220 2521

13439

Источник: АЕБ

Лидеры падения продаж, 
штук

Как упал российский авторынок в марте
Продажи выросли или 
упали меньше, чем 
у остальных, штук

 Март 2014    Март 2015    Изменение, %
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–42,5



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

Все дело в том, что создать стабиль-
ную систему передачи голосовых сооб-
щений (IP-телефония) гораздо слож-
нее, чем службу обмена мгновенными 
сообщениями (чат). Разработчикам 
приходится устранять различные про-
блемы, связанные с нестабильным со-
единением, которые хорошо известны 
пользователям Skype. В этих условиях 
основатели WhatsApp Ян Кум и Брайан 
Эктон предпочли сначала обеспечить 
надежность сервиса, пишет Forbes.

На сегодня функцию звонков 
WhatsApp для платформ Windows 
Phones и iOS уже протестировали 
около 20 млн мобильных абонентов 
в Германии, утверждает телеком-ана-
литик исследовательской компании 
Ovum Памела Кларк-Диксон, ссыла-
ясь на источники, близкие к Facebook. 
Социальная сеть купила WhatsApp 
в 2014 году за $22 млрд.

Операторы теряют деньги
WhatsApp может повлиять на доходы 
мобильных операторов гораздо се-
рьезнее, чем другие мессенджеры  — 
Line, Viber или даже Skype, так как 
они занимают меньшую долю на мо-
бильных платформах, считает Памела 
Кларк-Диксон из Ovum.

По ее словам, это тревожная но-
вость для таких телеком-компаний, 
как AT&T или Vodafone, по двум при-
чинам. Экспансия WhatsApp совпа-
дает с постепенной трансформацией 
отношений операторов и абонентов. 
Последние воспринимают операторов 
уже шире, чем прежде,  — не как про-
вайдеров телекоммуникационных ус-
луг, а уже как провайдеров услуг пере-
дачи данных.

И это будет стоить операторам вы-
ручки. Доходы от голосовых услуг па-
дают у всех игроков рынка, по данным 
аналитика Ovum Стюарта Тейло-
ра. Он прогнозирует, что в 2018 году 
впервые доходы от мобильной свя-
зи сократятся из-за таких сервисов, 
как WhatsApp, которые стимулируют 
абонентов переходить от использо-
вания операторских минут к переда-
че данных.

По оценке Ovum, в 2014 году поль-
зователи WhatsApp уже сократили вы-
ручку мобильных операторов от SMS 
на $33 млрд (недополученная выруч-
ка). И это цифра растет  — по итогам 
2015 года аналогичные потери опера-
торов составят $54 млрд, а всего в пери-
од с 2012 по 2018 год из-за мессендже-
ров отрасль недосчитается $386 млрд, 
прогнозируют в Ovum.

В то время как глобальные доходы 
от мобильной передачи данных бу-
дут расти ежегодно на 8% и достиг-
нут $586,4 млрд к 2019 году, выруч-
ка от голосовых услуг будет падать на 
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Самый популярный мессенджер решил заменить сотовые звонки

WhatsApp подает голос

Объем российского рынка  
мобильной связи

Объем российского рынка 
мобильного интернет-доступа 

Источник: «ТМТ-консалтинг»
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В 2014 году 
пользователи 
WhatsApp уже  
сократили вы-
ручку мобиль-
ных операторов 
от SMS на 
$33 млрд

3% в год и снизится до $472,7 млрд 
за аналогичный период. Больше всего 
доходов от «голоса» потеряют Север-
ная Америка и Западная Европа  — на 
эти регионы приходится почти 80% 
мирового падения доходов от голо-
совых услуг.

Американская компания Cisco про-
гнозирует, что с 2013 по 2018 год объ-

ем мобильного трафика увеличится в 
11 раз, но при этом ARPU (средний чек 
для одного абонента в месяц) сокра-
тится, так как стоимость услуг переда-
чи данных будет дешеветь. Это можно 
сравнить с посетителями McDonald’s, 
которые заказывают в десять раз боль-
ше, покупая при этом только карто-
фель фри.

Голос в сетях LTE
Функция передачи голоса WhatsApp 
не обязательно станет катастрофой 
для операторов, если это повысит 
их доходы от передачи данных. Но 
Кларк-Диксон предупреждает: даже 
если доходы операторов от передачи 
данных увеличатся, они не сравнятся 
с выручкой в прежние годы.

В 2018 году впервые дохо-
ды от мобильной связи со-
кратятся из-за таких серви-
сов, как WhatsApp, которые 
стимулируют абонентов 
переходить от использо-
вания операторских минут 
к передаче данных
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T-Mobile и Verizon уже запустили 
услугу, которая позволяет совершать 
голосовые звонки на сетях LTE  — го-
лосовой вызов трансформируется 
в передачу данных, это удваивает ко-
личество данных, которыми может 
воспользоваться клиент по той же 
цене. В России передачу голоса в сетях 
LTE протестировали в 2014 году опера-
торы «большой тройки»  — МТС, «Ме-
гаФон» и «ВымпелКом».

Сейчас они борются за лидерство 
в сегменте передачи данных. В конце 
января директор МТС в Москве и мо-
сковском регионе Кирилл Дмитриев 
рассказал, что выручка оператора от 
передачи данных впервые превысит 
выручку от голосовых услуг в Москве 
по итогам 2015 года. По его словам, на 
начало года выручка от голосовых услуг 
всего на 20–25% превышала выручку от 

передачи данных. Мобильный интер-
нет является драйвером роста выручки 
и для «ВымпелКома»  — оператор по-
ставил задачу максимально популяри-
зовать услуги в этом сегменте, говори-
ла ранее РБК представитель компании 
Анна Айбашева.

Гендиректор «МегаФона» Иван Тав-
рин заявил в интервью РБК, что в бли-
жайшие годы мобильный интернет 
«станет центром всего». «Одно очевид-

но  — превалировать через 5–10 лет бу-
дет мобильный интернет, и голос бу-
дет идти через него. Будет время очень 
высоких скоростей, телефон будет цен-
тром информационных потоков всего, 
что связано с человеческими желани-
ями, привычками или потребностя-
ми»,  — рассказал Таврин.

Любой глобальный бесплатный сер-
вис влияет на падение выручки опе-
ратора от голосовых услуг и SMS, ска-
зал РБК создатель сервиса 4talk Сергей 
Кравцов. Сегодня покрытие мобильно-
го интернета в столицах достаточно 
хорошее, для того чтобы пользовать-
ся бесплатными сервисами для звон-
ков, считает он. Операторы пока так 
и не придумали модели взаимодей-
ствия с мессенджерами, сетует экс-
перт. По словам Кравцова функция 
видеозвонков есть у многих сервисов, 
но ни один из них не извлекает из это-
го прибыль. Наиболее качественные 
звонки, по мнению эксперта, у серви-
са Facetime от Apple. «Компания разре-
шает использовать его только на своих 

устройствах. Архитектура Facetime та-
кова, что используются не только про-
граммные решения, но и аппаратные. 
Высокое качество видео достигается 
работой как программного обеспече-
ния, так и самого телефона»,  — объяс-
нил Кравцов.

Сегодня на рынке происходит сег-
ментация мессенджеров, продолжает 
Кравцов. По его словам, глобальные 
игроки  — WhatsApp или Viber  — были 
куплены за большие деньги, но неиз-
вестно, через какое время они окупят-
ся, возможно, пройдет более 50 лет. По-
этому мессенджеры пытаются войти на 
рынок бизнеса и сделать решение для 
корпораций, считает он. Мессенджеры 
вроде Kik, WeChat, Facebook Messenger 
монетизируются стандартно  — прода-
ют стикеры, игры и другой развлека-
тельный контент, знает Кравцов. Пока 
ни у одного массового продукта нет ка-
чественного решения для корпораций, 
но это то направление, в котором сер-
висы будут развиваться в ближайшие 
два года, считает эксперт. 
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Самый популярный мессенджер решил заменить сотовые звонки

WhatsApp подает голос
Как работает IP-телефония

Эта технология голо-
совой связи, которая 
осуществляется по 
сетям передачи дан-
ных, в частности по 
IP-сетям (IP — Internet 
Protocol). Сигнал по 
каналу связи переда-
ется в цифровом виде 
и, как правило, перед 
передачей сжимается, 
чтобы устранить из-
быток информации и 
снизить нагрузку на 

сеть передачи данных. 
Когда пакеты данных 
достигают адресата, 
они декодируются в 
голосовые сигналы 
оригинала.
Технология сжатия 
голосовых пакетов 
позволяет целиком 
использовать емкость 
телефонной линии. 
Звонки в локальной 
сети могут осущест-
вляться без внешней 

АТС, за счет исполь-
зования внутреннего 
сервера. Алгоритмы 
работы телефонных 
серверов непрерывно 
улучшаются и стано-
вятся менее уязвимы 
перед недостатками 
IP-сетей. С развитием 
IP-сетей внедряются 
новые протоколы 
и технологии, повы-
шающие качество 
связи.

Глобальные доходы от мо-
бильной передачи данных 
будут расти ежегодно на 
8% и достигнут $586,4 млрд 
к 2019 году, выручка от го-
лосовых услуг будет падать 
на 3% в год и снизится до 
$472,7 млрд за аналогич-
ный период
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Нефтедобыча.
Мнение о росте Китая

Нефтедобыча Саудовская Аравия готова возобновить переговоры о сокращении поставок

C теми, кому за $60
ИВАН ТКАЧЕВ,  
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Саудовская Аравия готова вести 
переговоры с  такими странами, 
как Россия и Мексика, о координа-
ции нефтяных поставок. Без этого 
сотрудничества цена на нефть мо-
жет остаться на уровне $60 за бар-
рель, если на рынок вернется Иран.

Хватит качать
Саудовская Аравия, обеспокоен‑
ная сохраняющимся дисбалансом 
на рынке нефти, вновь подняла во‑
прос о  координации добычи ОПЕК 
и  крупнейших производителей вне 
картеля. «Королевство по‑прежнему 
готово помочь вернуть стабильность 
на рынок и улучшить цены в разумной 
и подходящей манере, но для этого 
необходимо участие основных добы‑
вающих и экспортирующих стран», — 
заявил во  вторник министр нефти 
Саудовской Аравии Али ан‑Нуайми 
на  встрече Саудовской экономиче‑
ской ассоциации. Трейдеры нефтяно‑
го рынка восприняли слова министра 
как сигнал готовности Эр‑Рияда воз‑
обновить консультации с такими не‑
фтедобывающими странами, как Рос‑
сия и Мексика, по вопросу сокращения 
поставок, отмечает Reuters.

Для  того чтобы восстановить ба‑
ланс спроса и предложения и вернуть 
«стабильность цен», требуется помощь 
со стороны ведущих производителей 
вне ОПЕК, как это было в 1998–1999 го‑
дах, указал ан‑Нуайми в своей речи. 
В марте 1999 года, после 60‑процент‑
ного падения цен на нефть, Мексика, 
Норвегия, Россия и Оман согласились 
поддержать инициативу ОПЕК о  со‑
кращении добычи. В ноябре 2014 года 
Саудовская Аравия предлагала России 
повторить этот опыт, но та отказалась. 
«Некоторые крупные нефтедобыва‑
ющие страны, не  входящие в  ОПЕК, 
заявили, что  не  могут или  не  хо‑
тят участвовать в сокращении поста‑
вок», — напомнил во вторник ан‑Ну‑
айми. У картеля не оставалось другого 
выбора, как продолжать качать нефть 
прежними темпами, чтобы удержать 
долю на рынке, объяснил министр.

Прогноз зависит от Ирана
Цена международного нефтяного эта‑
лона Brent в  последний месяц коле‑
блется в диапазоне $54–59 за баррель 
и сейчас остается на 50% ниже про‑
шлогоднего мак  симума в $115. Россия 
добывает нефть со  скоростью, близ‑

кой к максимальной в постсоветской 
истории, США в этом году достигнут 
наибольшей добычи с 1972 года, и Са‑
удовская Аравия добывает рекордные 
объемы. Но теперь к этому добавляет‑
ся иранский фактор: мировые державы 
и Иран нацелены к середине 2015 года 
заключить окончательное соглашение 
по  ядерной проблеме, что  позволит 
Ирану освободиться от экономических 
санкций и к 2016 году вернуться на ми‑
ровой рынок нефти.

В среду майские фьючерсы Brent по‑
дешевели на 1,5%, до $58,22 за баррель 
(по состоянию на 16:00 мск), после того 
как ан‑Нуайми на той же конферен‑
ции в Эр‑Рияде сообщил, что в марте 
Саудовская Аравия повысила добычу 
до рекордного уровня — 10,3 млн барр. 
в сутки (предыдущий рекорд был до‑
стигнут в августе 2013 года — 10,2 млн). 
Кроме того, вчера управление энерге‑
тической информации США (EIA, не‑

зависимое статистическое подраз‑
деление Министерства энергетики) 
предупредило, что  в  случае снятия 
с Ирана санкций может понизить свой 
базовый прогноз по средней цене Brent 
в 2016 году на $5–15 за баррель.

Сейчас EIA ожидает, что средняя цена 
Brent в 2015 году составит $59 за баррель 
и $75 за баррель в следующем, то есть 
прогноз на 2016 год может быть снижен 
очень существенно — до $60 за баррель.

Трудные переговоры
В ноябре 2014 года министры энерге‑
тики Саудовской Аравии, России, Ве‑
несуэлы и Мексики встречались перед 
заседанием ОПЕК в Вене, но не смогли 
договориться о  скоординированных 
сокращениях добычи. По данным ос‑
ведомленных источников, саудовский 
министр сказал российским делегатам, 
что, поскольку обе страны добывают 
примерно по 10 млн барр. в сутки, по‑

Колебания 
цен на нефть 
еще доста-
точно долго 
сохранятся 
на уровне 
$50–60  
за баррель, 
пока рынок 
не увидит 
реального 
снижения 
инвестиций 
и заморозки 
ряда  
проектов

Договориться со всеми

1999 год
После падения нефтяных 
цен в 1998 году (с $25 
в 1997 году они снизились 
до $10 в 1998-м) ОПЕК пред-
приняла несколько попыток 
повлиять на рынок, снизив 
свою суточную добычу 
сначала на 1,25 млн барр. 
в апреле, а затем на 1,34 млн 
барр. в июле, но нефть про-
должила дешеветь вплоть 
до конца года. К марту 1999 
года картелю удалось до-

говориться о сокращении 
добычи не только среди 
своих участников, но и со 
странами вне ОПЕК — Мек-
сикой, Норвегией, Россией 
и Оманом. В общей сложно-
сти суточная добыча была 
снижена на 2,1 млн барр., 
из которых сокращение в 
1,7 млн барр. пришлось на 
страны ОПЕК. Общие усилия 
принесли результат: уже к 
маю 1999 года цена нефти 
восстановилась до $16 за 

баррель, а в следующем 
году возросла до $30.

2001 год
Еще раз скоординировать 
свои действия картелю и не 
входящим в него произ-
водителям удалось в 2001 
году. Тогда нефтяные цены 
оказались под ударом после 
рецессии американской эко-
номики, последовавшей за 
сентябрьскими терактами. 
В течение года ОПЕК уже 

сократил добычу на 3,5 млн 
барр./сут., и руководство 
картеля отказалось в оди-
ночку сокращать поставки 
еще на 1,5 млн барр., если 
к ним не присоединятся 
другие нефтяные державы. 
В результате Ангола, Мекси-
ка, Норвегия, Оман и Россия 
согласились сократить су-
точный объем добываемой 
нефти на 462 тыс. барр. 
в день (на Россию тогда при-
шлось около 150 тыс. барр.).

тенциальное сокращение с той и с дру‑
гой стороны должно быть равным, пи‑
сала газета Financial Times месяц назад. 
Россия отказалась. 

Старший аналитик UBS Максим 
Мошков считает, что возможные пере‑
говоры стран ОПЕК с другими страна‑
ми — производителями нефти не ока‑
жут существенного влияния на рынок. 
Колебания цен на  нефть еще  доста‑
точно долго сохранятся на  уровне 
$50–60 за баррель, пока рынок не уви‑
дит реального снижения инвестиций 
и заморозки ряда проектов, говорит он. 
«ОПЕК фактически самоликвидирова‑
лась в конце прошлого года, но рыноч‑
ные механизмы оказались более дей‑
ственными», — сказал РБК Мошков.

Повторение переговоров в ноябрь‑
ском формате возможно, но это ничего 
не даст, считает аналитик Газпромбан‑
ка Александр Назаров. Нефтедобыва‑
ющие страны скорее будут ждать за‑
медления темпов роста в Северной 
Америке — основном источнике до‑
полнительного роста в последние годы, 
чем искусственно влиять на добычу, 
говорит он. Назаров добавляет, что в 
России и Саудовской Аравии себесто‑
имость добычи все‑таки ниже.

О влиянии иранского фактора, по 
его мнению, говорить пока рано. Согла‑
шение об отмене санкций будет достиг‑
нуто не раньше июля, а может, и позже. 
По его словам, санкции с Ирана снимут 
только после выполнения ряда шагов 
по ядерной программе. «Это возмож‑
но не ранее 2016 года, даже во второй 
половине, — считает Назаров. — Иран‑
ский фактор не повлияет на ближай‑
шую конъюнктуру, а будет служить на‑
весом, сдерживающим уровень роста 
цен на нефть уже в 2016 году».  
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ОПЕК понадобится помощь 
многих добывающих стран, чтобы 
стабилизировать цены на нефть



9 апреля 2015 года
Четверг
No 62 (2079)  | БИЗНЕС | 15

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Нефтедобыча.
Мнение о росте Китая
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научный сотрудник института Bruegel, 
бывший глава Goldman Sachs Asset Management

Почему не стоит верить в обвал 
китайской экономики

Разговоры о том, что Китай больше 
не растет по 10% в год, заслоняют 
более важные процессы в экономике 
страны. А они говорят о том, что 
Китай становится еще важнее для 
мира, чем в 2000-е годы.

Ничего нормального в этом нет
Я только что на неделю съездил в Ки-
тай, где участвовал в Boao Asia Forum — 
конференции вроде Всемирного эко-
номического форума в Давосе. Темой 
моей секции было то, что председатель 
Си Цзиньпин назвал «новой нормой» 
для китайской экономики: эра относи-
тельно более медленного роста вслед 
за тремя десятилетиями роста более 
чем на 10% в год.

Но результаты китайской эконо-
мики и сейчас поражают. Хотя она, 
несомненно, сталкивается с массой 
трудностей, главный вопрос в том, на-
сколько вероятно, что они подорвут 
экономический рост.

Слова «новая норма» — это ловкая 
формулировка китайских лидеров, ко-
торые должны объяснить 1,4 млрд граж-
дан страны, почему экономика больше 
не будет расти на 10% в год. Но нет ниче-
го «нормального» в экономике, которая 
уже в два с лишним раза больше Японии 
и, вероятно, обойдет Европейский союз 
в следующие пять лет.

Я старался поговорить с людьми о 
трудностях, с которыми сталкивается 
экономика. Многие международные 
наблюдатели тревожатся о перегреве 
жилищного рынка страны и связан-
ном с ним кредитном буме, и я заду-
мался, не слишком ли бодро я отнесся 
к этим рискам. Но разговоры убедили 
меня, что обе проблемы, вероятнее все-
го, решаемы.

Пять проблем
Жилищный рынок сейчас действитель-
но в плохом состоянии. Но как многие 
обращали внимание, отчасти это ре-
зультат осознанных правительственных 
мер, направленных на сжатие рынка. У 
некоторых строителей будут проблемы с 
кредитованием, как и у некоторых мест-
ных властей. Но расходы центрального 
правительства — столь небольшая часть 
ВВП страны, что у политиков большое 
пространство для маневра, если в этих 
областях понадобится вмешательство.

Иностранные наблюдатели часто 
спекулируют насчет того, что китай-
ские власти могут специально преуве-
личивать прочность экономики стра-
ны. Но также возможно, что размер 
некоторых секторов занижается. После 
нескольких дней в Пекине мне совер-
шенно ясно, что в Китае наблюдается 

интернет-бум, в том числе в потреби-
тельских секторах. Онлайн-торговля 
компенсирует слабость некоторых дру-
гих секторов экономики, и ее эффект, 
возможно, даже не в полной мере отра-
жен в официальной статистике.

Меня и вправду тревожит, что пра-
вительство недостаточно работает над 
тем, чтобы предоставить миллионам 
работников-мигрантов официальное 
право жительства в городах, где они 
работают. Недоступность публичных 
услуг для мигрантов может притормо-
зить рост потребления как доли от ВВП. 
Но нежелание центрального прави-
тельства действовать более энергично 
отражает его беспокойство из-за над-
вигающегося огромного бюджетного 
давления на местные власти.

Еще одна сфера, вызывающая серьез-
ное беспокойство, — здравоохранение. 
В какой-то момент центральному пра-
вительству придется отреагировать на 
слабости этого сектора. Я узнал об одном 
таком примере: правительство попыта-
лось ограничить количество антибиоти-
ков, которые пациент может принимать. 
Но проблема в том, что для многих боль-
ниц и врачей продажа лекарств — зна-
чительная часть их доходов, что созда-
ет мощные стимулы для обхода правил.

Огромной проблемой остается за-
грязнение окружающей среды. Но также 
стоит заметить, что выбросы углекислого 
газа в Китае в 2014 году заметно снизи-
лись — это, возможно, первое ощутимое 
свидетельство, что страна добивается ка-
кого-то успеха на этом фронте. Энерго-
эффективность и использование возоб-
новляемых источников также растут.

Вера в Китай
И самое важное: исключительная важ-
ность китайской экономики теперь при-
знана на глобальном уровне. Недавние 
международные достижения страны — 
в особенности ее способности добиться 
поддержки Великобритании, Франции, 
Германии и Италии по созданию Ази-
атского банка инфраструктурных ин-
вестиций, невзирая на сопротивление 
со стороны США, — говорят о высоком 
уровне уверенности, что Китай успешно 
справится со своими проблемами.

И мир по-прежнему ждет, чтобы США 
реализовали реформу МВФ, начатую в 
2010 году, которая укрепит позиции Ки-
тая и других крупных развивающихся 
экономик в структуре управления фон-
да. Учитывая значимость китайской 
экономики, паузу по этому вопросу ни-
как нельзя назвать нормальной.

Copyright: Project Syndicate, 2015
www.project-syndicate.org
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«Новая норма» для китай-
ской экономики — это эра 
относительно более мед-
ленного роста вслед за тре-
мя десятилетиями роста 
более чем на 10% в год.

Россия и ОПЕК

Лучше наблюдать
Как пояснял глава 
«Роснефти» Игорь 
Сечин на фору-
ме International 
Petroleum Week в 
Лондоне в феврале, 
Россия вряд ли может 
участвовать в со-
гласованных с ОПЕК 
действиях, поскольку 
значительная часть 
российской нефтяной 
отрасли находит-
ся в руках частных 
компаний. «Наша 
нефтяная промыш-
ленность является 
приватизированной, 
есть иностранные ак-
ционеры», — отметил 
тогда он.
Руководитель «Ро-
снефти» говорил, что 
ОПЕК зовет Россию 
в картель, но Россию 
членство не устраива-
ет, ее больше привле-
кает статус наблюда-
теля — как у Норвегии. 
«Мы готовы сотруд-
ничать, и в качестве 
наблюдателя были го-
товы войти, — сказал 
Сечин. — Но они хотят 
видеть нас в составе 
ОПЕК, а мы не можем 
войти в ОПЕК в силу 
особенностей добычи, 
которые свойственны 
российской нефтяной 
промышленности».
Про особенности 
добычи нефти, ко-

торые препятствуют 
вступлению России в 
ОПЕК, министр энер-
гетики Александр 
Новак ранее говорил: 
большинство россий-
ских месторождений 
нефти эксплуатиру-
ется в климатических 
и технологических 
условиях, которые не 
предполагают воз-
можности быстрого 
и безболезненного 
сокращения добычи 
без консервирования 
скважин.

В формате диалога
Сечин в 2009 году в 
бытность вице-пре-
мьером заявлял, что 
Россия рассматривает 
самые разные вари-
анты сотрудничества 
с ОПЕК — «от наблю-
дения и членства до 
совместной работы 
на биржевых площад-
ках, создания новых 
индикаторов и, может 
быть, даже нефтяного 
банка, который обе-
спечил бы надежную 
расчетную платежную 
систему». В феврале 
же 2015-го Сечин усо-
мнился в эффектив-
ности картеля: «ОПЕК 
в настоящее время 
нам не представляет-
ся единой структурой, 
есть группа стран, 
которые проводят 

собственную полити-
ку в рамках ОПЕК и 
вынуждают с этим со-
глашаться всех других 
участников, и не все 
члены ОПЕК выдер-
живают исполнение 
решений, принятых 
самой организацией».
На сегодняшний 
день сотрудничество 
России с картелем 
осуществляется в 
формате энергодиа-
лога Россия — ОПЕК: 
на уровне встреч 
координаторов этого 
энергодиалога — ми-
нистра энергетики РФ 
и генерального секре-
таря ОПЕК, а также на 
экспертном уровне, 
куда входят предста-
вители заинтересо-
ванных министерств, 
ведомств, институтов 
и энергетических ком-
паний. В ходе встреч 
обсуждаются вопросы 
развития мирового и 
российского нефтяных 
рынков. Последнее 
заседание энергоди-
алога состоялось в 
сентябре 2014 года. 
В той встрече участво-
вали Новак и генсек 
ОПЕК Абдалла Салем 
аль-Бадри. Аль-Бадри 
тогда подчеркнул, что 
продолжение диалога 
с Россией остается 
одним из приоритетов 
ОПЕК.

Ведущие производители нефти в мире 
в 2014 году, млн барр. в день

Россия 

Саудовская Аравия 

США

Китай 

Канада

Ирак 

Иран 

ОАЭ 

Кувейт

Мексика

10,57

9,7

                                                        8,8

              4,1

        3,7

       3,3

      3,2

   2,8

  2,7

2,4

Источник: Управление энергетической информацией США
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Ревальвация Почему евро и доллар падают

Рубль жив
Пока иностранных денег на рос-

сийском рынке немного, но локаль-
ные инвесторы уже ждут их возвраще-
ния. «Основной катализатор движения 
курса — это реакция российских инве-
сторов на возвращающийся интерес 
иностранцев, локальные инвесторы 
отыгрывают сценарий возвращения 
иностранного капитала»,  — гово-
рит Орлова. «Российские доходности 
очень высокие на фоне отрицатель-
ных доходностей в мире, можно гово-
рить, что они неоправданно высоки 
даже с учетом «мусорного» рейтинга. 
И в какой-то момент желание получить 
выгоду перевесит геополитические ри-
ски», — уверена она. Капиталы еще не 
пришли, но иностранные инвесторы 
уже демонстрируют потенциальный 
интерес, и на этих ожиданиях россий-
ские игроки начинают играть против 
доллара, говорит Орлова.

В отношении иностранцев разгово-
ров пока больше, чем действий, согла-
шается Надоршин. «В прошлом году 
иностранные игроки или закрывали 
лимиты, или уменьшали их, поэто-
му возможностей активно проводить 
операции у большинства игроков нет 
и иностранных денег на рынке немно-
го», — говорит Надоршин, но добавляет, 
что инвесторы снова стали приезжать 
в Россию и обсуждать возможности.

Дефицит ОФЗ
Те иностранцы, которые не закрыли ли-
миты на Россию, могли оказать влияние 
на курс перед очередным аукционом 
ОФЗ, говорит аналитик «Открытие Бро-
кер» Андрей Кочетков. В среду, 8 апре-
ля, Минфин провел аукцион по прода-
же десятилетних ОФЗ с постоянным 
купонным доходом на сумму 10 млрд 
руб. Спрос на них в два раза превысил 
предложение, средневзвешенная цена 
размещения составила 77,39% от но-
минала, доходность — 11,55% годовых. 
Также прошло размещение трехлетних 
ОФЗ с плавающим доходом на сумму 
15 млрд руб. по 95,56% от номинала 
с доходностью 13,28% годовых, спрос 
составил 27,11 млрд руб.

«В последние месяцы на рынке 
ощущается недостаток ОФЗ, особен-
но долгосрочных. К тому же в конце 
месяца ЦБ может снизить ставку, поэ-
тому участники рынка могут спешить 
купить ОФЗ по текущим условиям», — 
объясняет Андрей Кочетков.

С ним согласен главный эксперт 
центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Егор Сусин. «Ос-
новные негативные факторы, играю-
щие против рубля, ушли, зато пришло 
понимание, что будут снижаться про-
центные ставки, желание успеть вос-
пользоваться высокими доходностями 

со стороны кэрри-трейдеров», — объ-
ясняет он. Сейчас инвесторы могут 
заработать на разнице процентных 
ставок, заняв деньги в валюте стран, 
установивших низкие процентные 
ставки, обменяв их на валюту стран 
с высокими ставками и вложив в вы-
сокодоходные инструменты. В России 
ключевая ставка равна 14%, в США — 
0,25%, в Великобритании — 0,5%.

Фундаментальный курс
Курс рубля после двух месяцев роста 
достиг значений, которые соответ-
ствуют экономическим показателям 

РФ, и в ближайшее время будет коле-
баться в пределах сформировавшего-
ся коридора, заявил в среду министр 
экономического развития Алексей 
Улюкаев.

В краткосрочной перспективе мо-
жет произойти дальнейшее укрепле-
ние рубля, уверены экономисты. Ро-
манчук полагает, что курс доллара 
может опуститься до отметки 50 руб./
долл., Кочетков допускает снижение 
до 49 руб./долл. Орлова говорит, что 
не исключает временного снижения 
курса до 50 руб./долл. с последующим 
возвращением на сегодняшний уро-

вень, который она называет фунда-
ментально обоснованным.

Рубль сейчас несколько переу-
крепился, говорит Сусин. Мы не ис-
ключаем снижения курса доллара до 
52 руб./долл., но при текущих ценах 
на нефть фундаментально обосно-
ван курс чуть выше 55 руб./долл., от-
мечает он. С ним согласен главный 
экономист по России и СНГ Bank 
of America Merrill Lynch Владимир 
Осаковский. «Рубль ищет равновес-
ное значение, по нашим оценкам, 
оно находится на уровне 55 руб./
долл.», — говорит он.   

Сколько будет стоить доллар? Консенсус-прогноз зарубежных банков, руб./$
По прогнозам 27 банков за март-апрель 2015 года

II кв. 2015

78

64,35

55

83

64,92

51,25

85,31

64,94

48
III кв. 2015 IV кв. 2015

Наибольшее значение

Среднее значение

Наименьшее значение

Значения банков
(см. таблицу)

II квартал 2015 III квартал 2015 IV квартал 2015

Nomura Bank International 65 67,5 70

Banco Santander 72 75 75

Rabobank 62 64 62

Credit Suisse Group 66,44 68,55 70,04

Mizuho Bank 62 59 57

Scotiabank 59 61,5 60

Bank of Tokyo-Mitsubishi UFJ 62,5 63 61,5

Lloyds Bank Commercial Banking 60 59 56

Prestige Economics LLC 55 51,25 48

Barclays 59 62 64

BNP Paribas 58,94 64,42 70

DZ Bank 75 83 85,31

Citigroup 67 68,7 70,1

Societe Generale 71,6 65,3 65,4

ABN Amro Bank N.V. 60 59 58

Morgan Stanley 68 70 72

HSBC Holdings 78 78 80

X-Trade Brokers Dom Maklerski 61,08 60,41 60,18

ING Financial Markets 60,1 56,1 53,3

Royal Bank of Scotland 62 72 70

Wells Fargo 62,5 63 63,5

Nordea Bank 61,92 60,55 58,29

Swedbank 69 71 75

RBC Capital Markets 59 57 55

Commerzbank 58,65 57,12 55,08

UniCredit 68,9 68,2 70,23

JP Morgan Chase 72,71 68,16 68,46

Источник: Bloomberg

Курс рубля достиг значений, 
которые соответствуют 
экономическим 
показателям РФ, 
и в ближайшее время будет 
колебаться в пределах 
сформировавшегося 
коридора
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Автопром Подробности сделки по покупке АвтоВАЗом крупнейшего производителя деталей

Поставщик за вексель
РОМАН АСАНКИН

Сделка по покупке АвтоВАЗом 
крупнейшего поставщика — 
«Объединенные автомобильные 
технологии» — пройдет без денег. 
За компанию с оборотом 16 млрд 
руб. завод предлагает векселя на 
$165 млн сроком погашения в 
2032 году.

 Оплата через 17 лет
10 апреля должно состояться засе-
дание совета директоров АвтоВАЗа, 
на нем рассмотрят структуру сдел-
ки по покупке у госкорпорации «Ро-
стех» активов группы «О бъединен-
ные автомобильные технологии» 
(ОАТ) и ООО «Промышленный хол-
динг «Автокомпоненты» (ПХАК). 
Об этом РБК рас сказали три источни-
ка, близких к обеим сторонам сделки. 
РБК стали известны детали предсто-
ящей покупки.

Согласно проекту меморанду-
ма к  сделке (документ есть в рас-
поряжении РБК), который АвтоВАЗ 
и «Рос тех» подписали 23 марта, сто-
роны рассчитывают закрыть сдел-
ку до 1 сентября 2015 года, ее сумма 
составит $165 млн. Вместо денег ав-
тозавод передаст продавцу беспро-
центные векселя сроком погашения 
не ранее 2032 года. Источники РБК 
утверждают, что эти условия есть 
и в подписанном документе.

Источник, близкий к «Ростеху», 
утверждает, что АвтоВАЗ выкупит все 
активы ОАТ и ПХАК — это договорен-
ность сторон. Ранее источники РБК 
говорили, что АвтоВАЗу интересны 
лишь некоторые активы компании. 
Возможность частичной покупки 
предусмотрена и в меморандуме.

Для проведения due diligence Ав-
тоВАЗом нанята консалтинговая 
компания Alvarez & Marsal — окон-
чательные параметры сделки будут 
оформлены после изучения активов 

через три-четыре месяца. Покупа-
тель уже добился смены менеджмен-
та ПХАК и ОАТ. Представители Ав-
тоВАЗа и «Ростеха» от комментариев 
отказались.

Основной поставщик 
Тольяттинский автозавод выступает 
основным покупателем продукции 
ОАТ, на него приходится порядка 
40% их продаж, говорит бывший ге-
неральный директор группы Михаил 
Кучинский (освобожден от должно-
сти 20 марта 2015 года). По его сло-
вам, завод заинтересован в покупке 
активов, задействованных в произ-
водстве компонентов для Lada, а так-
же для автомобилей, собираемых по 
контракту с альянсом Renault-Nissan.

Ранее источники РБК говорили, 
что АвтоВАЗу были интересны ЗАО 
«Мотор-Супер» (Тольятти), ОАО «Ди-
митровградский автоагрегатный за-
вод» (ДААЗ, Ульяновская область), 
ЗАО «Сердобский машинострои-
тельный завод» (СМЗ, Пензенская об-
ласть), ОАО «ОСВАР» (Владимирская 
область), «Росавтопласт» (Тольятти) 
и «Вазинтерсервис» (ВИС, Тольятти).

С конца прошлого года АвтоВАЗ 
в несколько траншей предоставил ав-
токомпонентным структурам «Росте-
ха» бридж-кредиты на 2,3 млрд руб. 
под 16–23%, говорит Кучинский. Эти 
деньги, скорее всего, пойдут в счет 
сделки, полагают собеседники РБК.

АвтоВАЗ возьмет на себя обяза-
тельства приобретенных активов, 
в том числе их операционный долг, 
пояснили два источника РБК, близ-
ких к автозаводу и «Ростеху». Один 
из них уточнил, что по состоянию 
на 1 марта 2015 года совокупная за-
долженность ПХАК и ОАТ составля-
ла более 6 млрд руб. АвтоВАЗ также 
возьмет на себя все расходы по оп-
тимизации персонала приобретен-
ных активов. В ПХАК и ОАТ работают 
14,5 тыс. человек. 

Крупнейший производитель

Четыре тысячи 
деталей
ОАТ — крупнейший 
российский холдинг 
по производству авто-
компонентов и круп-
нейший поставщик Ав-
тоВАЗа, входит в ПХАК, 
которым, в свою 
очередь, владеет «Обо-
ронпром» (структура 
«Ростеха»). Помимо 
ОАТ в ПХАК входят 
промышленные парки 
и «СААЗ Комплект». 

Под управлением обе-
их структур находятся 
19 компаний в пяти ре-
гионах страны. На них 
изготавливается более 
4 тыс. наименований 
деталей, которые 
стоят во всех моделях 
АвтоВАЗа, ГАЗа, УАЗа, 
а также в автомоби-
лях Nissan Almera, 
Teana, X-Trail, Renault 
Largus, Sandero и в 
«КамАЗах». Консоли-
дированная выручка 

в 2014 году — около 
16 млрд руб. «Ро-
стех» владеет 32,87% 
Alliance Rostec Auto, 
которой принадлежит 
74,51% капитала 
АвтоВАЗа.

Сделка 
на $150–200 млн
ОАТ был создан «Ро-
стехом» в 2008 году 
для объединения ос-
новных поставщиков 
АвтоВАЗа, КамАЗа и 

других автопроизво-
дителей страны. Круп-
нейшим производите-
лем автокомпонентов 
в России ОАТ стал 
только в 2010 году, 
когда завершил при-
обретение активов са-
марской группы СОК, 
в прошлом контро-
лировавшей порядка 
35% поставок Авто-
ВАЗа. Сумма сделки 
тогда оценивалась 
в $150–200 млн.

На АвтоВАЗ приходится около 40% 
всех продаж ОАТ
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Девелопмент Андрей Молчанов покинул пост председателя совета директоров ЛСР

Больше не председатель
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Основной владелец девелопера 
ЛСР экс-сенатор Андрей Молчанов 
покинул пост председателя совета 
директоров своей компании.

Перестановки в совете директоров
Андрей Молчанов, получивший око-
ло 5 млрд руб. дивидендов по итогам 
прошлого года, ушел с поста предсе-
дателя совета директоров одного из 
крупнейших девелоперов жилья Рос-
сии, говорится в сообщении груп-
пы. Помимо самого Молчанова, ко-
торый теперь возглавит комитет по 
стратегиям и инвестициям компа-
нии, в новый совет директоров ОАО 
«Группа ЛСР» вошли еще восемь че-
ловек: представляющие девелопера 
Дмитрий Гончаров, Александр Вах-
мистров, Леонид Сорокко, Елена Ту-
манова и Ольга Шейкина и незави-
симые директора  — Олег Гончаров 
(заместитель гендиректора ЗАО «Тан-
дер» — управляющей компании сети 
«Магнит»), Алексей Махнев (старший 
вице-президент банка ВТБ) и Сайдам 
Салахеддин (региональный директор 
консалтинговой компании JLL).

Совет директоров девелопера об-
новился почти на 50%. Независимые 
члены совета директоров впервые по-
явились в этом списке, равно как и Ле-
онид Сорокко. В то же время свои по-
сты покинули Ильгиз Валитов, Юрий 
Кудимов, Юрий Осипов и Сергей Ска-
терщиков.

«Согласно лучшим практикам 
корпоративного управления при на-
личии в составе cовета директоров 
основного владельца компании луч-
ше, если он не будет занимать крес-
ло председателя cовета директоров. 
Именно поэтому председателем cо-
вета стал Дмитрий Гончаров. При 
этом Андрей Юрьевич не отходит от 
управления и планирует сконцентри-
роваться на работе в качестве пред-
седателя комитета по стратегии и 
инвестициям», — пояснил РБК пред-
ставитель пресс-службы ЛСР.

«Андрей Молчанов продолжает 
оставаться основным акционером 
Группы компаний ЛСР, поэтому его 
уход с поста председателя совета ди-

ректоров абсолютно никак не повли-
яет на работу компании, — уверена 
исполнительный директор «ВТБ Капи-
тала» Мария Колбина. — В принципе, 
это является нормальной практикой, 
чтобы совет директоров представлял 
интересы абсолютно всех акционеров, 
в том числе и миноритарных». Когда 
основной акционер обладает правом 

вето, в его присутствии в совете ди-
ректоров уже нет большой необходи-
мости, уверена эксперт.

Причиной смены председателя 
совета директоров, по мнению Кол-
биной, могло стать желание усилить 
позицию совета директоров с имид-
жевой точки зрения, увеличив роль 
этого органа и сравнив его с между-

народными аналогами. Оперативный 
комментарий в пресс-службе группы 
ЛСР на момент сдачи заметки полу-
чить не удалось.

Новые акционеры
При этом в списке акционеров ком-
пании появились три новых человека. 
Президент ЛСР Александр Вахмистров 

Авторынок Контролирующий акционер дилера Роман Чайковский изменил структуру владения д олей в ГК 

«Независимость» прошлась по островам 
РОМАН АСАНКИН,  
ИГОРЬ ТЕРЕНТЬЕВ

Крупнейший акционер ГК «Незави-
симость» Роман Чайковский сме-
нил номинального держателя своей 
доли. Участники рынка объясняют 
этот шаг его разногласиями со вто-
рым акционером компании — ин-
вестиционной группой А1.

В среду Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) одобрила ходатайство 
компании Reon Financial ltd. (Британ-
ские Виргинские острова) о приобре-
тении прав на компании, входящие в 
группу «Независимость». Структуру 

сделки и ее конечных бенефициаров 
ФАС не раскрывает.

ГК «Независимость» созда-
на в  1992  году. В портфеле груп-
пы — бренды Audi, BMW, Volvo, Land 
Rover, Jaguar, Ford, Mazda, Mitsubishi, 
Volkswagen. По итогам 2013 года «Не-
зависимость» занимала шестое место 
по выручке (51,5 млрд руб.) и седьмое 
по продажам – 35,8 тыс. машин. Ос-
новные акционеры — Роман Чайков-
ский (50,05%), оставшаяся доля у ин-
вестиционной компании А1 (структура 
«Альфа-Групп» Михаила Фридмана).

Российские компании «Незави-
симости» заведены на кипрскую 
Independence Holdings ltd. До сих пор ак-

ционерный капитал Independence был 
разделен между двумя офшорами с Бри-
танских Виргинских островов — Rospile 
Enterprises ltd (50,05%) и Ferronside ltd 
(49,95%). 29 декабря 2014 года вместо 
Rospile акционером Independence ста-
ла Reon, говориться в материалах кипр-
ского регистратора. Reon подала заявку 
в ФАС для приобретения прав на активы 
«Независимости» 10 марта.

В 2012 году А1 пыталась продать 
свою долю в «Независимости» Рома-
ну Чайковскому за $300 млн (исходя из 
оценки 10 EBITDA). В 2014 году, по ин-
формации «Коммерсанта», рассматри-
вался вариант продажи 100% «Незави-
симости» ГК «Эла», незадолго до этого 

Участники рынка сомневаются, что при 
текущей конъюнктуре рынка нашелся бы 
покупатель на долю Чайковского

консолидировавшей другого крупного 
автодилера — «Автоспеццентр». Но обе 
сделки так и не состоялись. Источники 
РКБ среди дилеров говорили, что поку-
пателей в обоих случаях не устраива-
ла высокая цена предложения с учетом 
стагнирующего рынка.

Речи о смене собственников «Неза-
висимости» не идет, утверждае т пред-
ставитель «Независимости»: «Это тех-
ническая смена компаний одного из 

Андрей Молчанов 
ушел с поста 
председателя, 
но не из совета 
директоров ЛСР

Девелопмент. Авторынок.
Мнение о страховании вкладов
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Девелопмент Андрей Молчанов покинул пост председателя совета директоров ЛСР

Больше не председатель

Появление новых 
акционеров и увеличение 
доли действующих связано 
с системой бонусов для 
топ-менеджмента ЛСР

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ, 
профессор Российской экономической школы

Почему не стоит отменять 
стопроцентное страхование 
вкладов

В конце марта правительство обсуж-
дало, не стоит ли отказаться от пол-
ного страхования вкладов до 1,4 млн 
руб. Такие идеи обсуждаются и в дру-
гих странах. Но у нас они вряд ли сде-
лают банковскую систему надежнее.

 Неверные стимулы
На первый взгляд система страхова-
ния вкладов (ССВ) работает сейчас хо-
рошо: банки почти не опасаются набега 
вкладчиков, а те, в свою очередь, увере-
ны в надежности своих вложений. Ана-
логичные системы страхования вкла-
дов населения действуют в большинстве 
развитых стран мира, обеспечивая ста-
бильность банковской системы. Вклад-
чики разорившихся банков, как прави-
ло, получают 100% возмещения своих 
вкладов в рамках определенного лими-
та, который может отличаться в зави-
симости от страны и категории вклада. 
Например, в США этот лимит составля-
ет $250 тыс., в странах ЕС — €100 тыс., 
а в Великобритании — £85 тыс.

Впрочем, у всех этих систем есть одна 
проблема: страхование вкладов при 
этом создает неправильные стимулы 
как для вкладчиков, так и для банков.

Например, сейчас цена страховки для 
банка (взнос в Фонд страхования вкла-
дов в размере 0,1% от среднекварталь-
ной суммы вкладов) и сумма страхового 
покрытия для вкладчиков (1,4 млн руб.) 
одинаковы для всех банков в России. Это 
дает стимулы для принятия излишних 
рисков как банкам, так и вкладчикам. 
При выборе депозита люди не ломают 
голову, насколько рискованную полити-
ку проводит тот или иной банк и может 
ли он в ближайшее время обанкротить-
ся. Они просто выбирают банки с самой 
высокой ставкой. 

Центральные банки многих стран эту 
проблему прекрасно осознают и пыта-
ются решать. Например, в США и Евро-
пе более рискованные банки делают бо-
лее высокие взносы в фонд страхования 
вкладов. 

В России с 1 июля 2015 года тоже вво-
дятся дифференцированные взносы. 
Однако их размер привязан не к риско-
ванности банка (что сложно измерить), 
а к уровню ставок по вкладам (чем выше 
процент, тем больше взнос). Это ново-
введение не решит проблему с риска-
ми, но точно ограничит конкуренцию 
между банками.

Миф об осведомленном вкладчике
Впрочем, и американский подход 
к страхованию вкладов тоже не идеален. 
Неслучайно в последние годы там все-
рьез обсуждаются меры, которые мог-

ли бы стимулировать вкладчиков выби-
рать более надежные банки. Например, 
предлагается снизить сумму страхово-
го покрытия или ввести частичную от-
ветственность вкладчика (в случае бан-
кротства банка ему вернут менее 100% 
суммы вклада).

Вторая идея и легла в основу рефор-
мы, которая обсуждается в нашем пра-
вительстве. В теории она должна решить 
проблему излишних рисков. Если люди 
знают, что в случае банкротства банка 
потеряют даже небольшую сумму (будь 
то проценты по вкладу или 10% от сум-
мы депозита с накопленными процен-
тами), они будут тщательнее проверять 
и сравнивать разные банки.

К сожалению, на практике это вы-
глядит утопией: различить надежные и 
рискованные банки непросто даже экс-
пертам. В последние годы мы видели не-
сколько случаев банкротств достаточно 
крупных банков, у которых неожидан-
но обнаруживалась огромная дыра в 
балансе. А с учетом низкого уровня фи-
нансовой грамотности населения рас-
считывать на грамотное, осознанное 
поведение вкладчиков не приходится. 

Все эти характеристики не связаны 
напрямую с рисками, но дадут огром-
ное преимущество соответствующим 
категориям банков. Другие категории, 
в первую очередь мелкие региональные 
банки, видимо, пострадают. Что ж, если 
ЦБ заинтересован в укрупнении банков-
ской системы, то реформа может этому 
способствовать. Но предложенная мера 
может понизить доверие людей к бан-
ковской системе в целом.

Рыночная страховка
Если же основная цель реформы — ре-
шить проблему излишних рисков, то все 
же не обойтись без системы определе-
ния «справедливой» цены страховки, 
чтобы банки платили за участие в ССВ 
соразмерно своему уровню риска. Рано 
или поздно ЦБ должен разработать та-
кую систему оценки и привязать к ней 
дифференцированные взносы банков в 
Фонд страхования вкладов.

Первым шагом к такой системе было 
бы введение минимальных требований 
к уровню риска, которым должны соот-
ветствовать застрахованные банки, на-
пример по уровню капитала, размеру 
активов и т.д. Это позволило бы убрать 
из ССВ наиболее рискованные банки 
и снизить нагрузку на Фонд страхова-
ния вкладов. Вполне вероятно, вышед-
шие из ССВ банки воспользуются ус-
лугами частных страховых компаний. 
Тогда у нас будет шанс узнать рыночную 
цену страхования их вкладов.

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Страхование вкладов 
создает неправильные 
стимулы как для вклад-
чиков, так и для банков.

Мнение

стал владельцем 0,0116% акций ком-
пании, финансовый директор Дми-
трий Кутузов получил 0,0069%, еще 
0,0157% получил управляющий биз-
нес-единицы «ЛСР. Недвижимость — 
Северо-Запад» Дмитрий Ходкевич.

Параллельно свои доли в группе на-
растили несколько топ-менеджеров 
компании. Управляющий директор 

бизнес-единицы «ЛСР. Стеновые ма-
териалы — Северо-Запад» Сергей Бе-
гоулев увеличил свою долю до 0,511% 
против 0,123% ранее, управляющий 
директор уральского филиала Кли-
мент Фалалеев увеличил свою долю 
на 0,0017%, до 0,0032%, управляющий 
директор московского филиала Иван 
Романов — на 0,0035%, до 0,0666%.

Появление новых акционеров 
и увеличение доли действующих свя-
зано с системой бонусов для топ-ме-
неджмента ЛСР. Компания запустила 
новую мотивационную программу 
для своих управленцев в 2014 году, 
она рассчитана на срок до 2017 года.

Год назад группа выиграла торги на 
право застройки 65 га в западной ча-
сти промзоны ЗиЛ на юге Москвы. За 
28 млрд руб. группа ЛСР Андрея Мол-
чанова получила право возвести око-
ло 1,5 млн кв. м: к 2022 году компа-

ния собирается построить 584 тыс. кв. 
м жилья, 365 тыс. кв. м апартаментов, 
167 тыс. кв. м офисов и 98 тыс. кв. м 
торговых объектов; подземные пар-
ковки займут 342 тыс. кв. м.

Ранее в марте группа Андрея Мол-
чанова отчиталась о рекордных про-
дажах жилья по итогам 2014 года — 
около 1  млн кв. м жилья. Выручка 
компании по МСФО в 2014 году вырос-
ла на 53%, до 92,3 млрд руб., EBITDA — 
на 84%, до 21,5 млрд руб., рента-
бельность по EBITDA составила 23%. 
Капитализация компании на Лондон-
ской фондовой бирже по состоянию 
на 19:00 мск выросла до $1,313 млрд.

История группы начинается с 
1993  года. Помимо строительства и 
девелопмента основным направлени-
ем деятельности группы является так-
же производство стройматериалов. 
Доля Андрея Молчанова на 31 марта 
2015 года составляла 57,6%, 35% на-
ходилось в свободном обращении. 

Авторынок Контролирующий акционер дилера Роман Чайковский изменил структуру владения д олей в ГК 

«Независимость» прошлась по островам 
бенефициаров ГК». Данная процедура 
никак не отразится на составе акцио-
неров Группы и контроле над компа-
нией, добавил представитель, не уточ-
нив, зачем «перебрасывается» доля. 
Участники рынка также сомневаются, 
что при текущей конъюнктуре рынка 
нашелся бы покупатель на долю Чай-
ковского. По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, продажи авто-
мобилей в первом квартале 2015 году 
снизились на 42,5%.

Собеседники РБК на рынке гово-
рят, что акционеры «Независимости» 
расходятся в вопросах операционно-
го управления бизнеса. Технический 
перевод доли может быть связан с по-

пыткой акционера избежать блокиров-
ки или ареста счетов офшора, полагает 
управляющий партнер юридической 
компании «Алексей Гуров и партнеры» 
Алексей Гуров. Смена номинального 
держателя акций затруднит процеду-
ру раскрытия информации: как мини-
мум полгода уйдет только на установ-
ление бенефициара новой структуры, 
соглашается топ-менеджер одного из 
крупных столичных дилеров. Впрочем, 
Гуров не исключает, что Чайковский 
сейчас просто оптимизирует структу-
ру управления бизнесом.

В А1 не смогли оперативно предо-
ставить комментарии. Связаться с Чай-
ковским не удалось. 

ФОТО: из личного архива

Девелопмент. Авторынок.
Мнение о страховании вкладов
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Россияне стали менее притязательными при покупках и выборе магазинов

Цена важнее качества

АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
ИРИНА ЖАВОРОНКОВА

В начале 2015 года россияне снова 
принялись копить деньги вместо 
того, чтоб проедать заначки, свиде-
тельствует исследование Sberbank 
CIB. И впервые цена товаров для 
граждан стала важнее их качества.

Вера в рубль
Благодаря росту курса рубля россия-
не стали чувствовать себя увереннее — 
резкой девальвации теперь опасаются 
38% потребителей против 45% в четвер-
том квартале 2014 года. Об этом свиде-
тельствуют данные очередного иссле-
дования потребительского поведения 
среднего класса Sberbank CIB под назва-
нием «Потребительский индекс Ива-
новых» (о методике исследования см. 
справку).

Поверив в рубль, респонденты пре-
кратили паниковать и проедать сбе-
режения. В первом квартале 2015 года 
доля россиян, не имеющих сбережений, 
составила 37% (столько же в среднем 
их было и в 2014 году), но доля месяч-
ного дохода, откладываемого на чер-
ный день, выросла с 8,3% в четвертом 
квартале до 9,2%. В последние месяцы 
2014  года, и особенно в декабре, потре-
бители пытались сберечь свои накопле-
ния от девальвации и активно тратили 
накопления. В первом квартале 2015 
года прирост вкладов физлиц в банках 
может составить 3%, заявлял 7 апреля 

на съезде АРБ заместитель председа-
теля Банка России Василий Поздышев.

В ущерб качеству
Но экономический стресс все    же отраз-
ился на потребительских привычках 
представителей среднего класса. Коли-
чество россиян, которые теперь счита-
ют цену главным фактором при совер-
шении ежедневных покупок в первом 
квартале 2015 года, выросло до рекорд-
ных 75% (73% в четвертом квартале 
прошлого года), показало исследова-
ние Sberbank CIB.

Значимость высокого качества про-
дуктов при совершении покупок, на-
против, продолжила снижаться. За год 
число россиян, отметивших качество 
в числе важного фактора при совер-
шении покупок, снизилось на 3 п.п., 
до 67% опрошенных. «Мы впервые на-
блюдаем, чтобы Ивановы поступились 
качеством в пользу меньшей цены про-

Из-за рез-
кого роста 
инфляции 
и падающих 
доходов 
средний 
класс стал  
обращать 
меньше 
внимания 
на располо-
жение  
магазинов 
и обслужи-
вание

дукции», — отмечают исследователи 
Sberbank CIB.

«Действительно, покупатели мень-
ше внимания обращают на бренд и, по 
нашим данным, отдают приоритет то-
варам под собственной торговой мар-
кой сетей, которые стоят дешевле брен-
дированных», — говорит директор по 
внешним коммуникациям «Ашан Рос-
сия» Мария Курносова. Представитель 
ГК «Дикси» («Дикси», «Виктория») Ека-
терина Куманина также отмечает, что 
покупатели стали чаще выбирать това-
ры под собственными торговыми мар-
ками — они дешевле товаров извест-
ных брендов минимум на 10%. «Мы 
отмечаем небольшое снижение спро-
са в категориях «гастрономия — бака-
лея — нон-фуд», при этом в категории 
овощей и фруктов спрос, наоборот, рас-
тет», — добавляет она.

«Мы продолжаем инвестировать 
в цены. Покупатели стали гораздо вни-

мательнее относится к ним, отдавать 
предпочтение товарам под частными 
марками и активнее реагировать на 
акции», — подтверждает менеджер по 
региональным коммуникациям сети 
«Лента» Яна Могилева. По ее словам, 
сеть адаптировала предложение к из-
менившимся предпочтениям покупате-
лей, в результате чего наблюдался рост 
продаж и трафика в январе—феврале 
2015 года. За период с января 2014 года 
по январь 2015 года цены на полках ма-
газинов компании в среднем выросли 
на 12,2%, отмечает она.

Непритязательность растет
Из-за резкого роста инфляции и пада-
ющих доходов респонденты Sberbank 
CIB стали обращать меньше внимания 
на расположение магазинов и уровень 
обслуживания. По данным Росстата, 
официальная инфляция за январь–
март составила 7,4%, годовая достиг-
ла 16,9%.

Исследование Sberbank CIB показы-
вает, что лояльность конкретной сети 
российские покупатели готовы проме-
нять на скидки в конкурирующем мага-
зине. Аналитики отмечают, что впервые 
с начала проведения опроса увеличи-
лось среднее количество торговых сетей, 
в которых респонденты делают покуп-
ки: если в четвертом квартале 2014 года 
оно составляло 2,3, то в первом кварта-
ле 2015 года выросло до 2,8. Несколько 
розничных сетей подтвердили авторам 
исследования, что количество покупате-
лей, приходящих в магазины только за 
теми товарами, на которые есть скидки, 
увеличилось.

Впрочем, курсируют потребите-
ли в любом случае между магазинами 
крупнейших российских сетей, таких 
как «Магнит», «Пятерочка» (X5 Retail 
Group), «Лента», «Дикси». Sberbank CIB 
в прошлых выпусках исследования от-
мечал, что крупнейшие ретейлеры — 
«котирующиеся на бирже розничные 
сети» — смогут усилить свои позиции 
за счет перетока покупателей из мага-
зинов несетевой розницы. В отличие 
от менее сильных торговых форматов 
они могут позволить себе сдерживать 
рост цен.

Промоакции есть во всех крупных 
сетях, но теперь их будет еще больше. 
«Ашан» инвестирует в цены, чтобы 
снизить уровень инфляции для поку-
пателей, в большей степени это касает-
ся социальных товаров и товаров пер-
вой цены, говорит представитель сети. 
«Дикси» в этом году будет инвести-
ровать в цены еще агрессивнее, под-
тверждает Куманина. 

Непостоянные россияне

Еще два года назад 
исследование Global 
Consumer Pulse ком-
пании Accenture по-
казывало, что разрыв 
между требованиями 
продвинутых потре-
бителей и уровнем 

услуг, предоставля-
емых ретейлерами, 
стал причиной легкой 
и быстрой миграции 
россиян из одной 
торговой сети в дру-
гую. Российские по-
требители — одни из 

самых непостоянных 
в мире по отношению 
к торговым сетям. 
Опрос Accenture 
тогда выявил, что 
россияне и предста-
вители стран БРИК 
из-за плохого серви-

са чаще всего пере-
ключаются на другие 
компании в ретейле 
(39%). Для сравнения: 
в США таких потре-
бителей было только 
23%, а во Франции 
всего 10%.

Кто такие Ивановы

Ивановы, на которых ориен-
тировано исследование, — это 
2300 горожан трудоспособного 
возраста, с доходом и уровнем 
образования, позволяющим 
отнести опрошенных к средне-
му классу. На основе ответов 
респондентов исследователи 
выводят усредненное консоли-
дированное мнение о потреби-
тельских настроениях россиян. 
Sberbank CIB ведет индекс 
с 2013 года.

Сколько россиян считают состояние экономики нестабильным 
или крайне нестабильным, %

Какие последствия, по мнению россиян, повлекло за собой падение рубля, %  

Что россияне планируют делать с банковскими вкладами в ближайшие три месяца, %  

Источник: Sberbank CIB
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